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 КолонКа редаКтора 

июнь месяц многим примечателен. и нача-
лом лета, и рождением под знаком «близнецов» 
продвинутых по многим позициям – особенно 
в интеллектуальной – людей, и датой начала са-
мой страшной в истории нашей страны войны. в 
этом номере ни о лете, ни об интеллектуалах – 
чтобы не обвинили в подхалимаже, куначестве и 
отсутствии скромности – не упоминаю. а что до 
войны, то есть в нем материал о поразившем и 
неизвестном мне раньше факте из истории обо-
роны брестской крепости, – сопротивлявшейся 
фашистам на границе целый месяц, хотя их ар-
мии прошли уже далеко в глубь нашей страны. 
он – на странице 46. а вот об успехах и надеждах 
республики в развитии вольной борьбы расска-
зывают 1-я и 2-я страницы обложки и статья на 
странице 49. 

внимание же хочется уделить нашей рубрике 
«Тема года» – о развитии в дагестане туризма. 
события последних месяцев, правительствен-
ные решения – и федеральные, и республи-
канские, информационные сообщения прессы 
свидетельствуют, что мы не ошиблись, обозна-
чив эту проблему одной из главных в редакци-
онной работе. в июньском номере – уже третья 
публикация материалов болгаро-дагестанского 
творческого содружества – на страницах 16, 20. 
в подтверждение правоты сказанного напом-
ню, что заместитель полпреда президента рф в 
северо-кавказском федеральном округе максим 
быстров заявил, что государственную поддерж-
ку корпорации «курорты северного кавказа» 
(кск) планируется увеличить до 60 миллиардов 
рублей. Эта корпорация была создана в декабре 

прошлого года для развития в регионе туристи-
ческого кластера. Этим словом, к которому мы 
уже должны привыкнуть, обозначается добро-
вольное и эффективное сотрудничество разных 
государственных и негосударственных струк-
тур, юридических и физических лиц, которые 
объединяют свои хозяйственные и финансовые 
усилия для достижения единой цели, в которой 
все они кровно заинтересованы. 

разумеется, оао «кск» будет не только раз-
вивать туризм, но и управлять строительством в 
регионе пяти горнолыжных баз. одна из них – в 
матласе – будет построена в хунзахском райо-
не нашей республики. строительство этих баз 
планируется завершить к 2020 году. но не будем 
же сидеть до этого сложа руки. агентство по ту-
ризму республики дагестан активно работает. 
и ситуация ощутимо меняется в положитель-
ную сторону. заместитель директора его госу-
дарственного учреждения «Туристский бизнес-
центр «дагестан» мусаил мусаилов, например, 
недавно принял участие – уже во второй раз – во 
всероссийском семинаре, проходившем в горо-
де великий новгород, посвященном развитию 
туристической деятельности. он планирует рас-
сказать о своих впечатлениях и о том, что проис-
ходит сегодня в этой связи в нашей республике 
на страницах журнала. 

все это свидетельствует: к решению столь 
важной народнохозяйственной задачи должны 
подключаться, как я думаю, все мы, дагестанцы, 
кто может и способен это сделать. 

Далгат АХМЕДХАНОВ

кТо на ЭТо способен
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 ЭКономиКа 

года два назад у нас бурно обсуж-
далась стратегия социально-
экономического развития ре-
спублики до 2020 года. свои 

рекомендации высказали представи-
тели республиканских министерств и 
ведомств, научных учреждений, обще-
ственных организаций. ход подготовки 
документа неоднократно обсуждался на 
совещаниях у главы республики. были 
проведены научно-практические кон-
ференции, круглые столы, семинары-
совещания, к обсуждению проекта через 
сми привлекались все желающие. ее не-
однократно дорабатывали. 

но… так и не доработали. сочли, что 
выгоднее разработать другой документ. 
срок действия новой стратегии продли-
ли на 5 лет. приняли документ на сей раз 
без фанфар, в рабочем, как говорится, 
порядке.

в чем стратегия-2025 принципиально 
отличается от предыдущего документа? 
что мы имеем: стратегию развития или 
развитие стратегии?

по большому счету, стратегию-2020 
можно было считать хорошим докумен-
том. жизнерадостным. он предполагал, 
что в недалеком будущем дагестан ста-
нет хорошо образованным, экономи-
чески развитым регионом, где не будет 
почвы для экстремизма. что у нас будут 
конкурентоспособные предприятия ма-
шиностроения, стройиндустрии, элек-
троэнергетики. дагестанцы, используя 
самые современные технологии, будут 
выращивать экологически чистые про-
дукты питания. на берегу каспия появят-
ся курорты высокого уровня, уютные са-

гази гасайниев

Стратегия развития 
и развитие Стратегии

Когда  шагать  веселее...

натории и дома отдыха в предгорных и в 
горных районах. будут работать хорошо 
организованные, эффективные и уважае-
мые населением республиканская власть 
и органы местного самоуправления. 

отправным тогда брался год 2006-й. и 
за 14 лет предполагалось, что валовой ре-
гиональный продукт от 200 млрд рублей 
возрастет до 600 млрд. объемы инве-
стиций превысят 250 млрд. промышлен-
ная продукция с отметки в 20 млрд под-
нимется до отметки свыше 220 млрд, то 
есть ожидался более чем десятикратный 
рост. по сельхозпродукции прогнозиро-
вался почти четырехкратный рост – с 29 
до 100 млрд рублей. предполагалось, что 
денежные доходы, колеблющиеся к мо-
менту разработки документа на уровне 
100-120 тысяч в год, к 2020 году возра-
стут на душу трудоспособного населения 
до 270 тысяч.

мечты и реальноСть
красивая, обнадеживающая была 

картина. но нельзя наесться плодов с 
нарисованного дерева, а дерево еще не 
выросло. потому что наши стартовые по-
зиции уж очень пока слабы. по уровню 
жизни, по многим макроэкономическим 
показателям республика отстает от сред-
нероссийских. по величине валового ре-
гионального продукта показатель респу-
блики почти в четыре раза ниже среднего 
по стране. к тому же экстремизм ставит 
толстые палки в колесо нашего развития. 
невозможно перепрыгнуть пропасть в 
два прыжка. а для одного большого си-
ленок явно маловато.

поэтому в новом документе розовых 
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 ЭКономиКа 
красок стало поменьше. он более взве-
шен. предполагается, что население 
республики к 2025 году превысит 3 мил-
лиона человек, следовательно, больше 
понадобится рабочих мест, больше нуж-
но будет денег на социальные нужды. 
потому и предусмотрено, что избавиться 
от дотационности нам все же не удастся 
– предполагается, что примерно треть 
бюджета республики будет сформирова-
на из федеральных средств.

уже сейчас зарплата в 25 тысяч рублей 
считается ниже средней по стране, а да-
гестанцы столько будут получать лишь к 
2025 году. можно ли считать это развити-
ем? к тому же предусмотрено, что около 
7 процентов работников будут получать 
доходы, которые окажутся ниже прожи-
точного минимума. да и безработица 
сохранится на уровне 10 процентов, 
как предусматривается стратегией. 
как поведут себя эти 300 тысяч чело-
век? не повлияет ли так же ситуация 
на все остальные показатели? 

при желании можно задать много 
подобных вопросов. но когда разра-
батывается такой долгосрочный до-
кумент, невозможно предусмотреть 
все на все сто процентов. в том числе 
и природные катаклизмы. считает-
ся по умолчанию, что природа будет 
к нам благосклонна. невозможно 
учесть и присущую тому или иному 
индивиду глупость. или эффект тол-
пы, которая в угоду чьим-то амби-
циям вдруг поведет себя как капризный 
ребенок. Такие вопросы не адресуются 
авторам страгетии-2025. они всегда ви-
тали, витают и будут витать в воздухе. за-
дача прагматиков в том, чтобы их проект 
не противоречил реалиям. 

а мечтать не вредно
не только мечтать, но и не вредно пе-

рейти к конкретным делам. из прежней 
стратегии в новую перешли наши конку-
рентные преимущества. никто не станет 
отрицать, что есть у республики доста-
точный потенциал для развития. напом-
ним их для тех, кто в этом сомневается. 
во-первых, у нас благоприятная демо-
графическая ситуация для выполнения 

любых объемов работы – головы и руки 
найдутся. во-вторых, наши природные 
ресурсы используются в недостаточной 
степени, наши недра – как склад мине-
ральных, биологических, энергетических 
и других ресурсов. в-третьих, у нас есть 
пустующие земли и возможность их 
орошать. в-четвертых, у нас еще высок 
научно-образовательный и инновацион-
ный потенциал – по количеству выдан-
ных на изобретения патентов на душу 
населения мы в числе лидеров. в-пятых, 
туристско-рекреационный потенциал 
рано или поздно тоже будет задейство-
ван, поскольку экологическая ситуация 
сравнительно благоприятна. Так что – по 
большому счету – республика не так уж и 
бедна. 

разработчики стратегии-2025 особо 
подчеркивают, что в республике развиты 
все виды транспорта – автомобильный, 
железнодорожный, морской, авиацион-
ный, трубопроводный. здравомыслие 
диктует построить здесь международный 
транспортно-логистический узел, орга-
низовывать постоянно действующие вы-
ставки, торговые и финансовые центры. 
в выращивании и переработке сельхоз-
продукции переходить к использованию 
высоких технологий. винно-коньячный, 
рыбохозяйственный комплексы в буду-
щем должны выйти на лидирующие по-
зиции. 

как говорил умный француз анатоль 
франс, будущее укрыто даже от тех, кто 
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его делает. невозможно с точностью до 
сотой доли процента прогнозировать 
развитие той или иной отрасли, чем ча-
стенько грешили авторы прежней стра-
тегии. в новом документе таких цифр по-
меньше. хотя и они у практиков получают 
неоднозначные оценки.

Глазами праКтиКов
а практики говорят, что для развития 

надо выбрать несколько направлений, 
которые, словно локомотивы, потянут за 
собой остальные отрасли. и направления 
эти выбирать нужно с учетом того, что мы 
являемся только частью, субъектом фе-
деративного государства, с учетом того, 
что лучше всего получается именно у нас, 
для какого вида деятельности у нас есть 
и созданы лучшие условия. 

председатель совета директоров про-
мышленных предприятий республики, 
директор кизлярского электромехани-
ческого завода (кЭмз) ибрагим ахматов 
приводил пример китая, его опыт. в сво-
бодных экономических зонах там за 10 
лет построено 2400 предприятий. един-
ственное, что сделали китайцы, – прове-
ли коммуникации и отдали иностранцам 
землю в аренду на 49 лет, по сути, прода-
ли. приехали американцы, японцы, ко-
рейцы, немцы и другие – представители 
из 99 стран мира – и разместили там свое 
производство. 

«был я там на заводе, где делают сото-
вые телефоны. громадный завод постро-
или, больше чем кЭмз. потому что им 
условия создали. какие условия? первые 
два года – без налогов, последующие три 
года платят налог в половинном разме-
ре, если освоили новый вид продукции 
– опять налоговые послабления, если 
твоя продукция продается за пределами 
китая – снова преференции. То есть, что-
бы предприятие работало и процветало, 
нужны экономические условия. будут 
такие условия, наши люди не торговать 
будут – менталитет у них не таков – наши 
люди производством займутся, наукой. я 
еще не слышал, чтобы из торговли день-
ги пришли в промышленность. Торговые 
деньги пойдут на дальнейшее развитие 
торговли», – таково мнение ибрагима ах-

матова. думаю, трудно с этим поспорить.
практики еще обращают внимание на 

то, что мы живем у моря, более 500 кило-
метров береговой линии приходится на 
нашу республику. мы могли бы освоить 
производство маломерных судов. Тем 
более что наш завод сапфир уже освоил 
и производство морских навигационных 
приборов. опыт производства корпусов 
маломерных судов имеют заводы сте-
кловолокна и дагдизель. самое главное, 
в нашей стране такому производству во-
обще нет конкуренции. но этому уделя-
ется мало внимания.

осенью обращают на себя внимание 
стихийные продуктовые базары вдоль 
трасс. лук, помидоры, арбузы, тыква – нет 
для них должного рынка сбыта, не у всех 
есть транспорт для вывоза своей продук-
ции в центральные регионы страны. да и 
те, кто вывозит, страдают по дороге от по-
боров. половина выращенной продукции 
портится –  у нас нет условий для длитель-
ного хранения. вот и питаемся тем, что 
выращено в иране, Турции. сегодня мож-
но трудоустроить сотни и тысячи людей, 
создав овощехранилища современного 
типа. Так считает директор кизилюртов-
ского завода «дагэлектроавтомат» абута-
либ абдулмуталимов. не только считает, 
но и начал строить такие овощехрани-
лища – без обсуждений всевозможных 
проектов. впрочем, на страницах нашего 
журнала уже писалось об этом.

Цель и СредСтва
какова конечная стратегическая цель? 

цель эта – человек и уровень его жизни. 
мы пока стремимся лишь к среднерос-
сийским показателям и стандартам. для 
достижения этой цели должны быть мо-
билизованы и природные, и интеллек-
туальные, и людские, и промышленные 
ресурсы, все конкурентные возможности 
республики. и ничего невозможного в 
этом нет.

никакой документ сам по себе ничего 
не будет представлять, если за ним не сто-
ят люди. заинтересованные. целеустрем-
ленные. работающие в единой упряжке. 
когда знаешь, куда и зачем идешь, ша-
гать веселее. 
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– в нынешнем виде Экономический 
совет при президенте рд был создан 
четыре года назад, хотя в 90-е годы при 
главе госсовета дагестана также функ-
ционировала подобная общественная 
структура. Тогда ее воз-
главлял ныне покойный 
доктор экономических 
наук, профессор влади-
мир гаджиевич алиев. 
нам всем повезло, что 
этот компетентный и 
прогрессивно мысля-
щий человек, волонтер 
гражданского общества 
стоял у истоков разра-
ботки концепции ры-
ночных реформ респу-
блики, опубликованной 
в 1994 году. Эта концеп-
ция должна была ре-
шить задачу выравни-
вания уровня развития 
дагестана с другими 
субъектами российской 
федерации. идея состояла в сочетании 
государственного и рыночного регули-
рования такого развития. в этом была ее 
особенность. несмотря на все трудности 
переходного периода, началось освое-
ние психологии рынка, дагестанцы ста-
ли адаптироваться к новым условиям. 
многое из того, что мы тогда обсуждали, 
остается актуальным и сегодня. в том 

абдулхалик гиндиев: 

иждивенчеСтво мешает развитию

по мнению председателя Экономического совета при 
президенте рд, генерального директора объединения 

«роснефть-дагнефть», доктора экономических наук, профес-
сора абдулхалика муслимовича Гиндиева, успех стратегии 
развития нашей республики во многом зависит от политики 
по созданию привлекательного облика региона, по обеспече-
нию эффективной связи власти с общественностью. вот чем 
он поделился в беседе с нашим корреспондентом.

числе определение задач и целей, кото-
рые стоят перед Экономическим советом 
при президенте рд.

при его создании мы пришли с руко-
водством республики к своеобразно-

му консенсусу: совет 
должен стать элемен-
том формирующегося 
гражданского обще-
ства, а значит, не может 
включать в свой состав 
представителей госу-
дарственных структур. 
в противном случае 
чиновники сами будут 
ставить перед собой за-
дачи и сами контроли-
ровать их исполнение. 
а в чем же участие об-
щества? и мы рады, что 
в отличие от подобных 
региональных советов, 
в дагестане сформиро-
вана структура, куда 
вошли представители 

научных, общественных кругов, сми. и 
еще. кроме дагестана, во всех субъектах 
рф такие советы возглавляют обычно 
сами главы регионов, председатели пра-
вительств или их заместители.

какая главная проблема возникает в 
развитии общественного сектора управ-
ления? Это отсутствие эффективных спо-
собов влияния на государство. мы хотим, 
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чтобы гражданское общество вело кол-
лективный диалог с властью по исполь-
зованию законов в своих интересах через 
организацию экспертизы оказываемых 
администрацией региона услуг. не случай-
но в план работы совета включен пункт о 
социальной экспертизе республиканских 
программ. посредством разного рода 
консультаций, общественных слушаний 
мы сможем повысить качество решений, 
принимаемых органами власти.

сегодня на первый план выходят про-
блемы участия населения в решении 
социально-экономических задач. поэтому 
считаем, что организация общественных 
приемных совета в вузах и днц ран яв-
ляется важным шагом по утверждению 
новых подходов к сотрудничеству обще-
ственного и государственного секторов. в 
странах, строящих демократию, активный 
экономический рост происходит в тех ре-
гионах, где есть традиции участия граж-
дан в управлении. мы прекрасно понима-
ем, что наши министерства не в состоянии 
принять и выслушать всех дагестанцев, ко-
торые приходят со своими идеями и пред-
ложениями. а таковых, поверьте, доста-
точно много. кроме того, при помощи этих 
общественных приемных органы управ-
ления получат информацию об эффектив-
ности своих действий, спрогнозируют по-
следствия своих решений. одним словом, 
мы готовы стать своеобразным буфером в 
этом процессе.

концепция работы совета ориентиро-
вана на внедрение в практику региональ-
ной социально-экономической политики 
механизмов помощи органами власти 
рд социально значимым мероприяти-
ям, проектам, программам. нам нужен 
своего рода «общественный договор». 
конечно отрадно, что моих земляков все 
меньше одолевает чувство бесперспек-
тивности своих социальных ожиданий, 
ощущение того, что честным трудом ни-
чего не добьешься, не улучшишь своего 
благосостояния. но нам предстоит еще 
немало сделать, чтобы вернуть людям 
понимание того, что можно стать богаче, 
и не нарушая закон.

главной целью социально-экономи-
ческой политики в республике является 

повышение качества жизни населения на 
основе самореализации каждого гражда-
нина. но есть угрозы, тормозящие этот 
процесс, – распространение коррупции, 
преступности, ощущение незащищенно-
сти граждан, сращивание криминальных 
структур с чиновниками. многие руко-
водители предприятий жалуются на от-
сутствие у них финансовых средств, при-
чем все хотят их получить на бюджетной 
основе. от этого иждивенческого подхо-
да надо уходить. каким образом? созда-
нием соответствующего экономического 
пространства, формированием рыноч-
ной экономики. на прошедшем в конце 
прошлого года совместном совещании 
совета по инвестициям и Экономиче-
ского совета президент рд м.магомедов 
сказал, что инвестиции на душу населе-
ния в республике ниже, чем в среднем 
по стране. надо не только преодолеть 
отставание, но и превысить среднерос-
сийский уровень. как этого достичь? не-
которые говорят, что надо требовать от 
федерального центра строительства на 
территории рд предприятий, полностью 
находящихся в федеральной собственно-
сти, в этом, мол, выход из ситуации. пре-
зидент категорически отверг подобные 
предложения. 

и я согласен с главой республики. ну 
построим мы один-два дорогостоящих 
завода на основе современной техно-
логии, на которых будет работать около 
одной тысячи человек. сможем ли мы та-
ким образом решить нашу главную про-
блему – безработицу? вряд ли. нам сле-
дует сконцентрировать свое внимание 
на отраслях, которые называют трудо-
емкими. Таким приоритетом может стать 
агропромышленный комплекс. реалии 
таковы, что на наших прилавках до 80 
процентов импортных продуктов, в том 
числе овощей и фруктов. разве это дело?! 
в потребительской корзине дагестанца 
можно найти владимирский хрусталь, 
воронежское ведро, подмосковные при-
щепки, адыгейский сыр. а ведь эту же 
самую корзину можно заполнить подоб-
ными товарами, произведенными наши-
ми предприятиями малого и среднего 
бизнеса. поэтому разделяю точку зрения 
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члена Экономического совета профессора 
а. ахмедуева, что стратегическим ориен-
тиром для дагестана должна быть такая 
социальная структура общества, где, как 
и в развитых гражданских обществах, 
средний класс составляет 60-80 процен-
тов. вот это и минимизирует коррупцию.

была бы моя воля, то все средства на-
правил бы на развитие малого и среднего 
бизнеса. на первых порах были бы убытки, 
но затем все окупилось бы сторицей. Это с 
одной стороны. а с другой, мы должны бо-
лее активно участвовать во всероссийских 
конкурсах, проводимых в рамках гранто-
вой поддержки тех или иных отраслей. а 
много ли мы подаем заявок на участие в 
них? очень мало. а потом удивляемся, по-
чему же в северную осетию-аланию, ин-
гушетию или кабардино-балкарию посту-
пает больше федеральных денег.

членов Экономического совета неред-
ко подвергают критике за то, что нами пла-
нируется много мелких, точнее, «узких» 
вопросов. можно с этим согласиться. се-
годня большую ценность приобретают 
серьезные глобальные проблемы. к при-
меру, проводятся международные конфе-
ренции, посвященные влиянию культуры 
на экономику. Такое еще 20-30 лет назад 
невозможно было представить. мы не мо-
жем этого не учитывать. необходимо вый-
ти на иной уровень понимания этих про-
цессов. Экономическая мысль не может 
ограничиваться пределами территории 
дагестана. мы должны определить свою 
роль в формирующейся глобальной среде. 
например, вряд ли можно принять страте-
гию социально-экономического развития 
дагестана до 2025 года без учета тех по-
казателей, которые заложены в стратегии 
развития северокавказского округа на 
этот же период. но не нужно отбрасывать 
и наработанный опыт по подготовке стра-
тегии развития республики до 2020 года. 

сегодня ситуация в стране и республи-
ке изменилась по сравнению с серединой 
90-х годов – между регионами, городами, 
предприятиями идет постоянная кон-
куренция за инвестиционные ресурсы. 
никогда крупные предприятия москвы, 
санкт-петербурга, да и других промышлен-
ных центров страны не будут размещать 

свои заказы в дагестане. им легче поддер-
живать экономические связи, к примеру, с 
подмосковьем или костромской областью, 
хотя бы потому, что они ближе.

и еще. совет большое внимание наме-
рен уделять вопросам имиджевой при-
влекательности региона. а она зависит от 
того, насколько эффективно используется 
его социально-экономический, политиче-
ский, культурный потенциал. мы долж-
ны занять собственную нишу в условиях 
растущей конкуренции за привлечение 
инвестиционных ресурсов, талантливых 
людей, профессионалов, менеджеров. 
в работе по формированию позитивно-
го бренда региона должны активно уча-
ствовать как администрация республики, 
муниципальные образования, так и все 
общественные организации. наш совет 
намерен открыть свой сайт с продуман-
ной структурой и тематикой. надеюсь, это 
будет способствовать увеличению потока 
деловых и обычных туристов, привлече-
нию внимания федеральной власти к про-
блемам и достижениям региона. 

думаю, что нужна хорошо подготов-
ленная республиканская программа по 
созданию имиджевой привлекательно-
сти дагестана, ведь республика обладает 
внушительным потенциалом развития. 
мы очень надеемся на активное участие 
в этой работе институтов гражданского 
общества, планируем приглашать для от-
крытого диалога лидеров общественно-
го мнения. особую роль при этом мы от-
водим средствам массовой информации. 
одним словом, уже имея определенный 
опыт и позитивные наработки, мы все 
же считаем, что находимся в начале этой 
большой и, главное, системной работы. 
видимо, пришло время подумать и об ор-
ганизации научно-практической конфе-
ренции, посвященной вопросам форми-
рования гражданского общества. на ней 
мы готовы показать роль экспертного со-
общества в диалоге с властью, выслушать 
замечания в свой адрес, принять участие 
в дискуссии по стратегическим пробле-
мам развития республики.

записал 
Эдуард Эмиров
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– Насколько удалось вашему банку со сто-
процентным государственным капиталом под-
держивать в кризис экономику республики? 

– сельское хозяйство – единственная отрасль 
экономики, которая показала рост в период кри-
зисных явлений. и произошло это не случайно. 
правительство страны выделило на поддержку 
агропромышленного комплекса (апк) большие 
средства. россельхозбанк стал связывающим 
звеном между селом и финансовыми возмож-
ностями государства. а в нашей республике фи-
лиал россельхозбанка можно с полным правом 
назвать «локомотивом» банковской системы. 
созданный 27 сентября 2000 года, он за 10 лет ра-
боты уже инвестировал в экономику республики 
почти 22 миллиарда рублей. доступ к кредитным 
ресурсам имеют практически все жители райо-
нов и городов республики.  

– И какова динамика основных показателей?
– в целом прошлый год для нас был очень 

успешным. мы укрепили свои ведущие пози-
ции и добились значительных результатов, хотя 
год был сложным. мы пошли навстречу многим 
клиентам, попавшим в сложную ситуацию из-за 
засухи, и пролонгировали им кредиты, не допу-
стили увеличения просроченной задолженно-
сти и обеспечили прибыль. в итоге кредитный 

портфель филиала достиг 14,5 млрд рублей, что 
оказалось на 68 процентов выше запланирован-
ного. прибыль составила почти 1,4 миллиарда. 

– Какие направления в кредитовании для 
вас приоритетны? 

– мы уделяем особое внимание реконструкции 
и модернизации животноводческих комплексов, 
посевных работ, пищевой, перерабатывающей 
промышленности и ряду других направлений. 
главным считаем обеспечение устойчивого раз-
вития сельских территорий, повышение занято-
сти и уровня жизни граждан. активно кредитуем 
градообразующие предприятия, представителей 
малого агробизнеса, личные подсобные хозяй-
ства – эти деньги получили почти 22 тысячи сель-
ских жителей. в минувшем году на это направле-
ние было выделено более 3,1 миллиарда рублей. 
ведь более 90 процентов производимой в респу-
блике сельхозпродукции приходится на личные 
хозяйства. намерены расширять кредитную под-
держку сельского туризма и торговли, народных 
промыслов, бытового и социально-культурного 
обслуживания населения.

– Ваши кредиты идут в основном на попол-
нение оборотных средств или на инвестиции?

в республике реализуются около десятка мас-
штабных проектов, некоторые из них не имеют 

Успехи филиала неоднократно отмечались московскими коллегами. 23 де-
кабря 2010 года на закрытом расширенном заседании правления Банка в 

москве председатель наблюдательного совета оао «россельхозбанк» виктор 
зубков и председатель правления оао «россельхозбанк» дмитрий патрушев 
наградили филиал медалью, специально выпущенной к 10-летнему юбилею 
оао «россельхозбанк». из рук виктора зубкова Гитиномагомед ГаджимаГо-
медов получил сертификат «за заслуги в развитии Банка, активное участие в 
реализации государственной программы развития сельского хозяйства и регу-
лирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия 
на 2008-2012». 

руководитель дагестанского регионального филиала оао «россельхозбанк» 
Гитиномагомед Гаджимагомедов, отвечая на вопросы редакции, подвел итоги 
работы банка в ушедшем году и рассказал о перспективах кредитования эконо-
мики республики в нынешнем.

гитиномагомед гаджимагомедов:
10 лет работы 
и 22 миллиарда рублей
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аналогов в стране. наши кредиты возродили ха-
савюртовский консервный завод, сейчас ему нет 
аналогов на северном кавказе. активно поддер-
живаем проект по кикунинскому консервному за-
воду в гергебельском районе, который обеспечит 
более 150 рабочих мест. мы первыми поверили в 
успех трех инвестиционных проектов республи-
ки – это «дагфос», «строймир» и «кизлярагроком-
плекс». и еще в прошлом году шесть раз снижали 
процентные ставки.

– Много ли просроченных платежей по кре-
дитному возврату?

– мы понизили ее размер 
до 1,4 процента от кредитного 
портфеля. наш филиал – один 
из немногих, где сохраняется 
тенденция по снижению такой 
задолженности: с 2007 года 
«просрочка» снизилась поч-
ти в восемь раз и продолжает 
снижаться. за последние 3 года 
возбуждено более 250 уголов-
ных дел по возврату кредитных 
средств, вынесено 153 пригово-
ра, из них условно от 8 месяцев 
до 3 лет – 147 человек, а 6 чело-
век приговорены к лишению 
свободы от года до пяти лет. обе-
спечен возврат более 70 миллио-
нов рублей. 

– В чем вам видится специ-
фика нашего региона? 

– во время кризиса была острой пробле-
ма привлечения ресурсов. в дагестане, зани-
мающем третье место после москвы и санкт-
петербурга по количеству банков-конкурентов, 
решить ее было нелегко. привлеченных ресур-
сов в прошлом году по сравнению с предыду-
щим стало больше почти в два раза. клиентами 
нашего банка являются более 146 тысяч юриди-
ческих и физических лиц. Это произошло благо-
даря расширению спектра услуг и улучшению 
условий их предоставления. дополнительные 
офисы нашего филиала открылись во всех горо-
дах и районах республики.

– Предлагаете ли вы какие-то новинки, экс-
клюзивные банковские продукты?

– у наших клиентов появилась возможность 
воспользоваться преимуществами интернет-
банка и самостоятельно совершать перевод соб-
ственных средств и оплату платежей. филиалом 
реализуется сотня зарплатных проектов, уста-

новлено 68 банкоматов во всех городах и райо-
нах дагестана. платежными картами россельхоз-
банка уже пользуются 85 тысяч дагестанцев. мы 
уверенно входим в пятерку – по финансовому 
результату и в десятку – по размеру кредитного 
портфеля в рейтинге филиалов головного банка 
по стране.

– Какие задачи в этом году? 
– продолжать кредитную поддержку агропро-

мышленному комплексу, нивелировав отрица-
тельный эффект прошлогодней засухи. разуме-
ется, и успешное проведение сезонных полевых 

работ, и поддержка инвестици-
онных проектов, сохранение 
лидирующих позиций на рынке 
агрокредитования, активизи-
ровать работу с малым и сред-
ним бизнесом. стараемся мак-
симально устранить барьеры 
при получении кредитных ре-
сурсов. сосредоточим усилия и 
на развитии своего розничного 
бизнеса. Это касается и креди-
тования, и привлечения ресур-
сов. база у банка есть, спрос на 
эти услуги достаточно высок. 

– Что изменится для вашего 
банка в связи с реализацией 
Стратегии развития Северно-
го Кавказа до 2025 года?

– я уверен, что с реализа-
цией этой стратегии роль рос-

сельхозбанка как ключевого инвестора только 
возрастет. в нашей республике россельхозбанк 
уже давно воспринимается не только как осно-
ва финансовой системы апк, но и как удобный 
и надежный банк для граждан. развитие эконо-
мики региона невозможно без ресурсов, а у рос-
сельхозбанка они есть. 

– Итак, в Дагестане ваш филиал имеет 50 сво-
их дополнительных офисов. Что это вам дает? 

– Это вызвано уникальностью республики, 
более 60 процентов ее населения проживает на 
селе, в высокогорных районах или в степи. мы 
просто обязаны обеспечить им доступ к банков-
ским продуктам. Теперь мы полностью «покры-
ваем» территорию республики. мы становимся 
«островком», вокруг которого начинают форми-
роваться цивилизованные финансовые отноше-
ния. в результате развивается экономика муни-
ципалитетов, возрастает активность сельского 
населения, в целом улучшается качество жизни.

 ЭКономиКа 
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в ногайской степи горец чув-
ствует себя непривычно, буд-
то на иной планете. порою 
взгляду не за что зацепить-

ся – плоская ровная поверхность. но те, 
для кого эта земля малая родина, легко 
ориентируются на территории, знают, 
как именуются угодья, кто вызвал к жиз-
ни родники, чтобы живительная влага 
была доступна путникам, диким зверям, 
домашним животным. на этой скудной с 
первого взгляда земле люди умудряются 
жить зажиточно, и помогают им в этом 
унаследованные от предыдущих поко-
лений традиции хозяйствования. здесь 
никого не удивить немалым числом ско-
та на личном подворье большой семьи. 
и приятно зеленеющими оазисами в ме-
стах, доступных для полива. 

местные жители редко когда уезжают 
из этих мест, предпочитая городской суете 
размеренную жизнь крестьянина, благо-
получие которой обеспечивают выращен-
ные своим трудом мясо, сыр, зерно, арбу-
зы, дыни… и деньги от продажи излишков 
этих продуктов. Так что мелкотоварное 
производство, воцарившееся после на-

джамалудин джамбулаев

твердая поСтупь «контингента»
чала рыночных реформ, вполне удовлет-
воряло ногайских крестьян, в том числе и 
семью кенжегуловых из ленинаула. 

в 1992 году семья муратбека кенжегу-
лова с одобрения отца кантемира сфор-
мировала крестьянское (фермерское) хо-
зяйство «контингент» с пятью гектарами 
пашни. старым трактором марки «мТз-80» 
ее вспахали и засеяли купленными в долг 
семенами люцерны. осенью собрали до-
статочно хорошего сена для содержания 
трех десятков голов крупного рогатого 
скота и нескольких сот овец и коз. 

спустя 19 лет «контингент» превратил-
ся в одноименный сельскохозяйственный 
кооператив (спк), один из ведущих по 
масштабам производства, ощутимо вли-
яющим на экономическую и социальную 
жизнь ногайского района. в хозяйстве 
возвели животноводческий комплекс, 
рассчитанный на 800 голов скота, где 
удой, раздача кормов, уборка навоза ме-
ханизированы, есть автопоилки, система 
охлаждения молока. содержат здесь око-
ло четырехсот племенных коров и телок, 
без малого триста голов скота местной по-
роды. намечено довести поголовье овце-
маток в хозяйстве до восьми тысяч, хотят 
откормить и затем забивать на мясо по де-
сять тысяч баранов в год. 

в спк «контингент» постоянную, не-
плохо оплачиваемую (средняя зарплата 
семь тысяч рублей) работу имеют 35 че-
ловек, а в сезон еще более 120 человек 
получают возможность подзаработать 
здесь на фермах, полях и пастбищах. 

в скором будущем, похоже, на это хо-
зяйство будет приходиться почти полови-
на поголовья скота, производства мяса, 
молока, зерна и сена всех крупных и сред-
них сельхозпредприятий ногайского рай-
она вместе взятых. здесь реальны шансы 
возведения убойного и по переработке 
молока цехов, зерносклада и мельницы, 
артскважин и откормочных баз. 

 наше Село 
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каков же был путь, пройдя который 
заурядное крестьянское хозяйство пре-
вратилось в перспективный кооператив? 

– наше хозяйство «контингент» благо-
даря усердному труду семьи и имеющим-
ся навыкам по откорму овец, стабильно 
развивалось, – рассказал муратбек кен-
жегулов. – но дальнейшему развитию 
мешала ограниченность земельных пло-
щадей. но в 2002 году районная админи-
страция выделила нашему хозяйству 500 
гектаров пастбищ сроком на 49 лет. 

освоение выделенной земли потребо-
вало от семьи неимоверных усилий. стро-
или кошары из камыша и глины, копали 
вручную колодцы глубиной пять метров, 
по вечерам и ранним утром приходилось 
ухаживать за скотом в сарае, не имеющем 
освещения. Только тот, кто сам этим зани-
мался, может понять, как это трудно – еже-
дневно доставать вручную из колодца от 
полутора до двух тысяч ведер воды, что-
бы напоить скот. и денег всегда не хвата-
ло, а в долг никто их не давал. 

кенжегуловы говорят, что спасатель-
ным кругом для их хозяйства стал нацио-
нальный проект «развитие апк». в 2006 
году кфх «контингент» удалось получить 
в дагфилиале оао «россельхозбанк» кре-
дит, процентные ставки по которому суб-
сидировали государством. на эти деньги 
построили дополнительно навесы и заго-
ны для скота. затем купили полторы ты-
сячи голов овец, крупный рогатый скот и 
лошадей. через год, реализовав получен-
ное мясо, сумели и долги банку погасить, 
и 500 ярок для хозяйства сохранить. 

с той поры хозяйство не прерывает 
партнерские связи с дагфилиалом оао 
«россельхозбанк». самым весомым был 
долгосрочный кредит на строительство 
животноводческого комплекса на 800 го-
лов крупного рогатого скота, о котором 
уже упоминалось. 

с 2008 года окрепшее крестьянско-
фермерское хозяйство было переоформ-
лено в сельскохозяйственный коопе-
ратив – спк. большая площадь пашни, 
часть которой поливается, позволяет 
спк «контингент» собирать столь много 
зерна, что его хватает и для продажи дру-
гим хозяйствам. под урожай 2010 года 

озимая пшеница была посеяна почти на 
трех тысячах гектаров. с каждого из них 
на поливной части посевов было получе-
но по 40 центнеров зерна. яровые (судан-
ка и рожь) были посеяны на одной тысяче 
га, с которых накосили 300 тысяч тюков 
сена. под урожай текущего года, по дого-
вору со ставропольским нии сельского 
хозяйства, посеяны озимые зерновые на 
трех тысячах га, притом, суперэлитными 
семенами. всходы хорошие. 

спк «контингент» только начинает 
становиться на ноги, но уже уделяет вни-
мание социально-бытовым вопросам. на 
животноводческом комплексе и откор-
мочных площадках возведены дома для 
животноводов, в которых может жить до 
десяти семей. любопытно еще и то, что в 
этом хозяйстве, пожалуй, впервые за по-
следние 20 лет в дагестане построили по-
мещение для клуба. 

– в хозяйстве откормочным комплек-
сом руководит мой отец кантемир, работа-
ют другие мои домочадцы, управляющий 
альмурза бариев, зоотехник и ветврач зю-
люмхан Эсенбаев, операторы машинного 
доения Тойбике аджибекберова, бурлият 
казгереева, чабаны ахмед аджибекбе-
ров, хайдархан лукманов и многие дру-
гие уважаемые люди, которые заслужили 
достойные условия для работы и отдыха, 
– говорит муратбек кенжегулов. 

Так на самом севере республики день 
ото дня крепнет еще одно масштабное 
сельхозпредприятие.

Фото автора

 наше Село 
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в десятом номере журнала «дагестан» 
за прошлый год прочел статью кон-
стантина зачесова «страшнее писто-
лета». считаю своим долгом выска-

зать свое мнение по поводу возникающих при 
ее чтении вопросов и в свете происходящих в 
стране событий. 

все слышали, как президент россии дмитрий 
медведев, находясь на дальнем востоке, гово-
рил, что не следует даже словес-
но отделять его от россии. на мой 
взгляд, точно так же никому не 
следует отделять дагесТан от 
россии. по историческим дан-
ным, мы свой выбор сделали 
в начале 19-го века (1803-1813 
годы). особенно важно, если 
речь идет о руководителях реги-
онов, об их высказываниях типа 
«здесь» и «там, в россии». наша 
россия простирается от мурман-
ска до владивостока и от ямала 
до магарамкентского района в 
дагестане. как и дагестан – от 
южносухокумска до рутула и от 
ботлиха до махачкалы. и все мы 
– россияне!

вспоминаю, как в августе 
1976-го приступил к работе на радиозаводе в 
городе артемовский свердловской области 
инженером-конструктором. был востребован. 
преподавал предмет «конструирование и тех-
ническая эстетика» в местном техникуме. меня 
удивило незнание студентов даже географиче-
ского расположения такой большой республики, 
как дагестан. пришлось одну лекцию посвятить 
истории республики. лишь два студента знали о 
расуле гамзатове, пятикратном чемпионе мира 
по вольной борьбе али алиеве. надо знать свою 
страну, свое отечество. соглашаться с реляти-
визмом – отрицанием обязательных нравствен-
ных норм – нельзя. я с удовольствием работал и 

в дагестане, и в краснодаре, и в свердловской и 
амурской областях, и везде чувствовал себя да-
гестанцем, гражданином россии.

на мой взгляд, для нашей страны целесообра-
зен территориальный принцип образования госу-
дарственного федерализма в сочетании с нацио-
нальным. сравним. индия – седьмая по величине 
территории и вторая по численности населения 
страна в мире. она делится по территориальному 

принципу по штатам. и в ней 14 
государственных языков: хинди, 
бенгальский, гуджарати, кан-
нара, кашмирский, малайялам, 
маратхи, ория, пенджабский, 
санскрит, тамильский, телугский, 
урду, непальский. и сша – феде-
ративное государство. в адми-
нистративном отношении делит-
ся на 50 штатов и федеральный 
округ колумбия. и канада фе-
деративное государство, входя-
щее в британское содружество, 
разделена на 10 провинций и 3 
территории, занимает 2-е место 
в мире по величине территории 
после россии. в ней проживает 
около 100 тысяч граждан россий-
ского происхождения, в том чис-

ле и из дагестана. самый большой город страны 
– Торонто с населением в 4,5 миллиона человек, 
организация объединенных наций признала его 
самым многонациональным городом мира, жите-
ли которого говорят на 100 языках.

между прочим, по своим природным усло-
виям, многонациональности и поликонфес-
сиональности канада очень похожа на россию. 
ванкувер и монреаль, великие равнины и горы 
– аппалачи, кордильеры, и территория на 800 
км за полярным кругом – это канада. и не дове-
лось читать или слышать: «здесь, в ванкувере» 
и «там, в канаде». в общем, есть у кого перенять 
хорошее, полезное для нас, россиян.

исамутдин рамазанов

Считаю 
Своим долгом…

«В оный день, когда над миром новым 
Бог склонял лицо Свое, тогда 
Солнце останавливали словом, 
Словом разрушали города!»

н. гумилев

 мнение 
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с 1971 года дружу с иваном васильеви-
чем сидоровым и его семьей. с чело-
веческими симпатиями отношусь и к 
его супруге валентине калинкиной, 

ставшей в 1975 году сидоровой – и, дай бог, на 
всю жизнь!

родился он 60 лет назад в селе алхан-кала 
грозненского района чечни. окончил сельскую 
среднюю школу и поехал в одессу поступать в 
институт инженеров морского флота. не посту-
пил. что ж, вернулся домой и стал работать в ти-
пографии в грозном и одновременно учиться на 
вечерних курсах радиомехаников.

армейскую закалку проходил в челябинской 
области, а после завершения службы поступил на 
радиотехнический факультет дагестанского го-
сударственного университета, на базе которого 
через год был открыт дагестанский политехниче-

ский институт. с первого курса мы подружились 
с иваном. его открытая душа, человеческая про-
стота, отзывчивость были притягательны.

он принимал активное участие в студенческой 
жизни, вместе строили канал «алихан» в кизи-
люртовском районе, работали на строительстве 
зейской гидроэлектростанции в амурской обла-
сти. Это была закалка – трудовая, моральная, пси-
хологическая. и с первого курса серьезно отно-
сились к учебе. посещали все занятия, регулярно 
выполняли лабораторные работы, старательно 
писали курсовые работы. на факультете цари-
ла дружеская атмосфера, действовал принцип 
взаимопомощи, поддержки, в чем большую роль 
играл наш иван васильевич. многие экзамены 
мы сдавали досрочно, в том числе – декану фа-
культета захаркину борису васильевичу. до сих 
пор вспоминаем наших преподавателей – рим-
му петровну рамазанову, незабвенного михаила 
алексеевича чуркина (рано он ушел в мир иной), 
историка магомеда дадиевича, джалала мирзое-
вича, нашу «немку» галину гасановну, экономиста 
владимира гаджиевича, абука салаудиновича, 
сиражудина гаджиевича… была бы возможность, 
многим из них памятники бы поставили.

по распреде-
лению иван был 
направлен на ка-
спийский завод 
точной механи-
ки. как хороше-
го специалиста 
его направляли 
в командировку 
на сдачу объекта 
в хабаровск. а 
когда как офице-
ра запаса его направили на должность замполи-
та, он служил вначале в саратовской области, а 
потом на космодроме байконур.

но иван васильевич, навсегда полюбивший 
дагестан, несмотря на хорошую возможность во-
енной карьеры, решил вернуться в родной кол-
лектив – на завод точной механики в каспийск. 
здесь его опыт, честность, порядочность были 

оценены по достоинству, и 
со временем он становится 
заместителем председателя 
горисполкома, а с началом 
перестройки вернулся на за-
вод. в 1994 году иван васи-
льевич по рекомендации пе-

реходит в республиканский фонд обязательного 
медицинского страхования начальником отдела 
информатизации. 

Тогда понятие персональный компьютер 
только входило в обиход. наличие технического 
образования позволило освоить новую технику, 
программное обеспечение. он вел и обучение 
специалистов в районах и городах республи-
ки. более 300 специалистов филиалов фомс 
и лечебно-профилактических дагестанских 
учреждений под руководством сидорова ивана 
васильевича, освоили компьютерную технику, и 
теперь в составе управления информатизации 
рфомса создан отдел программирования, где 
решаются самые сложные задачи.

наш русский дагестанец иван васильевич си-
доров со своей супругой радуются трем детям и 
двум внучкам. два сына – максим и алексей по-
лучили высшее образование и работают. дочь 
ульяна учится в институте экономики и финан-
сов в санкт-петербурге. как не пожелать этой 
замечательной дагестанской семье, как и всем 
семьям республики, всех земных благ! и какие 
могут быть разговоры о лицах той или иной на-
циональности!

исамутдин рамазанов

руССкий дагеСтанеЦ – 
иван ваСильевич

 мнение 
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 тема Года 

Это так. понимать, что есть 
разные типы туристов необ-
ходимо в условиях конкурен-
ции. а она ныне в туризме 

глобальна. каждый туристский объект в 
дагестане – конкурент другим, похожим 
на него в разных странах мира. и всякие 
туристские объекты в разных странах 
мира конкуренты дагестанским. 

одно из важнейших условий победы 
в конкуренции – это умение разграничи-
вать туристов по определенным катего-
риям, чтобы лучше понимать потребно-
сти каждого типажа. почему это важно, 
читатель поймет из нижеследующего 
текста. давайте прежде посмотрим…

КаК теория определяет 
типы тУриСтов

и КаКова в Связи С Этим 
праКтиКа

еще в 1972-м теоретики на основе ис-
следований поведения туристов сделали 
вывод, что по способу использования ту-
ристских услуг возможны несколько их 
типов. первый – это туристы со спонтан-
ным поведением. они приобретают ту-
ристские услуги, оценивают их качество 
на основе эмоций («это нравится, а это не 
нравится») независимо от цены на них. 
второй тип – туристы-исследователи. 
они пользуются только тем, что им любо-
пытно и интересно. 

есть еще и другой тип – так называемые 
«организованные массовые» туристы, для 
которых самое важное приобрести наи-
более дешевый «пакет услуг» (транспорт, 
ночевку, питание, экскурсии) и путеше-
ствовать вместе с группой для большей 
надежности. антипод организованного 

новая рубрика журнала «тема года» набирает темпы. оче-
редную статью нашего болгарского автора сопровождает 

отклик на нее председателя дагестанского географического 
общества Эльдара Эльдарова. перед вами уже третья публи-
кация болгаро-дагестанского творческого альянса. 

Татяна хрисТова 

туриСты… они вСе разные…

Фото  1.  Морской  курорт 
«Солнечный  берег».  Болгария

Фото 2. Морской курорт 
в г. Ницца. Франция
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туриста – «индивидуальный» турист, кото-
рый любит путешествовать самостоятель-
но, ему нравится быть свободным. 

должна подчеркнуть, что эта типология 
очень помогла некоторым странам, разви-
вающим туризм еще в 70-х годах прошлого 
века. благодаря точному ответу на вопрос: 
«какие типы туристов приезжают к нам и 
удачно ли все то, что мы им предлагаем?», 
– эти страны весьма удачно перестроили 
структуру, материальную базу своей тури-
стической отрасли. 

в 1974-м появилась другая типология. 
она была основана на предпочтениях тури-
стов – куда они отправляются путешество-
вать и где и как любят отдыхать. первый тип 
– это те, кто любит отправляться туда, куда 
стремится большинство. в основе их моти-
вации стойкое убеждение, что отдых возмо-
жен там, где «меньше неизвестности и боль-
ше спокойных традиционных развлечений». 

морские комплексы в болгарии в конце 
70-х годов прошлого века были устроены в 
расчете именно на таких туристов – днем 
загорать на пляже и купаться в море, а 
вечером – развлекаться в барах и дис-
котеках. однако уже тогда – а сейчас все 
больше – курорты оказались перегружен-
ными гостиницами, ресторанами, барами, 
дискотеками. перенаселение, много шума 
– таков был результат. оказалось, что при-
влекали туристов такого типа куда больше, 
чем следовало, и сделали это путем мас-
штабного строительства, не задумываясь. 
хотя эффективней и прибыльней было бы 
привлекать туристов другого типа. Тех, кто 
любит или экзотику или тихие, малоизвест-
ные для большинства людей места, где их 
ожидают развлечения и приключения, не-
типичные для городской атмосферы. Этот 
типаж был обозначен как «новые» тури-
сты. многие страны, развивающие туризм 
еще в 80-х годах прошлого века, начали 
выстраивать туристскую инфраструктуру 
в гармонии с этим типажом. 

чтобы ярче ощутить разницу между 
двумя туристскими типами, посмотрите на 
фото 1 и фото 2 – это два типичных места 
для традиционного типа туристов. и срав-
ните их с привлекательными для туристов 
местами на фото 3 и фото 4. разница пора-
жает, правда? 

два года назад была несколько дней в хор-
ватии и в черногории. Там побережье адриа-
тики застроено маленькими комплексами. у 
каждого – свой спокойный пляж и транспорт. 
хочется поспать в номере гостиницы, купать-
ся в море, поужинать в маленьком ресторане 
– пожалуйста, делай, что хочется и сколько 
хочется. навестить историческую часть го-
рода дубровник? получай транспорт, чтобы 
через какие-то 30 минут оказаться среди лю-
дей, гуляющих у крепостных стен. 

возвращаюсь мысленно к словам моего 
двоюродного брата, приехавшего ко мне в 

Фото  3.  Мини-курортный  комплекс  (люкс) 
в  Блу  Тулум.  Мексика

Фото  4.  Мини-курортный  комплекс  (люкс) 
Белла  Кула.  Британская  Колумбия 

 тема Года 
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гости из франции в 1982 
году. он родился там, 
жил и работал на париж-
ском радио и телевиде-
нии – третьем по рангу в 
его иерархии. упоминаю 
это неслучайно, чтобы 
подчеркнуть его финан-
совую состоятельность. 
я с гордостью показыва-
ла ему наши огромные и 
перегруженные «до по-
толка» морские турист-
ские комплексы – «золо-
тые пески», «солнечный 
берег», «альбена». брат 
храбро выдержал эту 
прогулку и, наконец, 
деликатно сказал, что 
очень любит отдыхать 
летом на пустынном 
острове греческого ар-
хипелага. «Там, Таня, 
нет гостиниц, а только 
несколько отдельных 
домиков со всем ком-
фортом, разумеется, но 
возле них только блеск дикой природы. можешь 
хоть голым ходить весь день, потому что нико-
го вокруг нет. вот самый любимый отдых!». без 
комментариев, как говорится... 

конечно, в книгах по туризму есть и другие 
классификации туристов, но среди них ярко вы-
деляется одна. она включает тоже два типа ту-
ристов: деловой турист и отдыхающий турист. и 
это не просто так. мировая организация туриз-
ма именно так профилирует туристов, учитывая 

факт, что самые популяр-
ные туристические поезд-
ки в мире – это деловые 
поездки и поездки для от-
дыха и развлечения. од-
нако...

КаКовы же 
хараКтериСтиКи 

деловых тУриСтов?

Это люди, для которых 
поездка связана прежде 
всего с выполнением слу-
жебных задач или лично-
го бизнеса. к этому типу 
относятся коммерческие 
представители разных ком-
паний, менеджеры, биз-
несмены, участники всяких 
конференций, форумов, 
выставок, ярмарок и т.д. 

деловой турист исполь-
зует больше, чем обыч-
ный, туристских услуг: 
транспорт, гостиницы, ре-
стораны, интернет-услуги, 

переводчики, личные секретари. и еще интере-
суется всегда гольфом, фитнесом, лечебными и 
оздоровительными процедурами. он покупает 
сувениры, но и продукты в традиционных мага-
зинах. не забывает посетить пляж, искупаться в 
море и в бассейне с минеральной водой, развле-
кается катанием на лыжах, знакомится с местны-
ми достопримечательностями в сопровождении 
гида или самостоятельно заходит в музеи и в ка-
зино, в ночные бары («караоке», «пиано-бар»), 
клубы и дискотеки, получая свою дозу адрена-
лина. 

но не только. деловой турист располагает 
куда большими финансовыми средствами, чем 
обычный, тратит их с удовольствием, не забо-
тясь об экономии. выбирает самые дорогие го-
стиницы, самые шикарные рестораны, самые 
имиджевые продукты и услуги. нынешние дело-
вые туристы не похожи на тех командированных 
из близкого «нашего» прошлого. 

на фото 5 – новая гостиница в дубае, катего-
рия 7 звезд. Этот город – желанное пристанище 
делового туризма. здесь все устроено для полно-
го комфорта. в дубае огромнейший конгрессный 
центр для 12 000 делегатов, и он не один, есть и 

Фото  5.  Гостиница  7  звезд.   Дубай 

Фото  6.  Рафтинг.  Италия

 тема Года 
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другие. и, конечно, много торговых центров 
с самыми известными в мире брендами.

на фоне делового туризма атмосфера 
курортов, предназначенных для отдыха и 
развлечений, совсем другая. почему? да-
вайте посмотрим... 

КаКовы хараКтериСтиКи 
отдыхающеГо тУриСта?

слово «отдых» связано со словом «ре-
креация» от английского слова «recreate». 
оно означает «создать что-то новое, то, 
что потеряно». Таким образом, «отдыхать» 
означает получить нечто новое в духовном 
и в физическом отношении. или получить 
то, что было, но оказалось потерянным. к 
такому выводу пришли эксперты по туриз-
му в 1996-м году. и этот вывод показывает: 
чего хочет отдыхающий турист, что он ожи-
дает, чем он доволен и чем недоволен. 

да, отдыхающему туристу хочется совер-
шенно иной атмосферы, которая ни в коем 
случае не должна повторять городскую, го-
родские досуги и развлечения. кроме того, 
отдыхающему туристу хочется активно раз-
вивать свой физический 
и духовный потенциал, 
участвуя в деятельных 
мероприятиях и раз-
влечениях, которые 
нетипичны для его по-
вседневной жизни. 

что конкретно мож-
но предложить таким 
туристам? ответ связан 
с местными ресурсами 
– природа, ландшафт, 
море, горы, фольклор, 
история, музыка, разные занятия, люди. но 
люди все-таки в центре любых решений. 

люди, заинтересованные в развитии 
туризма, могут придумать все, что 
нужно для комфорта и удовлетво-
рения такого туриста. на фото 6, 7, 
8 и 9 – мои «подсказки». и я думаю, 
что они практически все возможны 
в дагестанских условиях. 

Сделаю вывод

строить гостиницы, туристские 
комплексы – важно. однако более 
важно гармонизировать их с разны-
ми мотивациями современных тури-
стов. Только в этом случае гостиницы 
и комплексы будут привлекательны-
ми. и будут приносить ожидаемые 
финансовые результаты. 

Фото 9.  Желанная  активность 
для  туристов-гурманов 

Фото  7.  Мини-комплекс  для  отдыха.  Италия 

Фото  8.  Желанная  активность 
для  отдыхающих  туристов

 тема Года 
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приятно откликнуться на ста-
тью, с автором которой мне 
улыбнулась судьба познако-
миться в прошлом году во 

время прохождения Туристского форума 
«дагестан-2010». как географ и краевед не 
мог не выступить в роли гида, чтобы по-
казать Татяне христовой – доценту Эконо-
мического университета из болгарского 
города варна и ее коллеге снежине ка-
диевой – руководителю варненского кол-
леджа по туризму некоторые туристско-
рекреационные достопримечательности 
нашей республики. 

рад это сделать еще и потому, что чет-
верть века назад сам активно участво-
вал в научном обосновании того самого 
«адаптивного подхода» к развитию туриз-
ма, суть которого в очень простой и по-
нятной форме раскрыла в своей статье 
Татяна. Этот теоретический подход заклю-
чается в обосновании развития таких ви-
дов туризма, целью которых является не 
только получение прибыли, но и забота 
о природной и культурной среде отдыха. 
адаптивный подход к развитию туризма 
еще именуют «мягким», «экологическим» 
и даже «деревенским», подразумевая, что 
отдых приезжих не должен деформиро-
вать природные ландшафты, мораль и в 
целом культуру местного населения. 

в нашей стране первая работа, посвя-
щенная обоснованию адаптивного под-
хода к изучению проблем массового ту-
ризма, была опубликована в известиях 
всесоюзного географического общества 

Эльдар Эльдаров

«мягкий» туризм 
и его гармонизаЦия

за 1987 год под названием «новые аспек-
ты рекреационной географии». наверно, 
это будет не совсем скромно, но скажу, 
что авторами данной статьи был я и мой 
научный руководитель по аспирантуре в 
мгу, известный российский социогеограф 
профессор николай мироненко. мы обо-
сновали методы освоения рекреацион-
ных территорий. примерно десятилетие 
спустя с тем же автором мною публикует-
ся очередная статья по теоретическим во-
просам рекреационной географии в жур-
нале вестник московского университета 
(1998), в которой, в частности, были затро-
нуты  и вопросы классификации туристов. 
с точки зрения наиболее распространен-
ных в нашей стране видов туризма можно 
выделить следующие типы их мотиваций, 
а значит, и типы самих туристов. я пере-
числю некоторые из них. 

Это развитие загородного садоводства 
и огородничества, сбор грибов и ягод в 
лесу,  любительская охота и рыболовство; 
оздоровительная мотивация  основыва-
ется на заботе людей о своем здоровье; 
стремление к развлекательной деятель-
ности: музыка, танцы, азартные игры; 
естественная для большинства людей 
любознательность, стремление познать 
новое, увидеть страны с иной культурой, 
историей, фольклором, экзотические и 
девственные уголки природы; мотивация  
престижа влечет в элитарные путеше-
ствия, круизы или на модные курорты с 
высококлассным обслуживанием в окру-
жении изысканной публики; стремление 
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перебороть сомнения в собственных си-
лах путем преодоления значительных 
трудностей или преград в рискованных 
путешествиях.

Этот перечень мотиваций туризма, ко-
нечно, не исчерпывает их разнообразия. 
на практике они, как правило, тесно пере-
плетаются друг с другом, а потому трудно 
различимы. Тем не менее, представления 
о них могут быть полезными для органи-
заторов туризма при отработке «режиссу-
ры» того или иного путешествия. 

выявление социально-психологичес-
ких начал адаптации людей к окружаю-
щей их рекреационной среде приводит 
к осмыслению туризма как своего рода 
«театра на природе», «искусства игры в 
путешествие» с заранее заданными пра-
вилами и оговоренными ролями. может, 
поэтому в высокоразвитых странах к чис-
лу ведущих критериев развития сферы 
рекреации принято относить уровень ор-
ганизованности и массовости туристской 
деятельности лиц детского и преклонно-
го возрастов, наиболее нуждающихся в 
«игровых» формах общения. Это и ответ 
на вопрос: будут ли со временем свора-
чиваться социальные, то есть преимуще-
ственно массовые формы туризма. конеч-
но нет, поскольку для детских, пожилых 
и семейных (с детьми) контингентов от-
дыхающих очень часто более предпочти-
тельными местами отдыха становятся те, 
где есть возможность для всякого рода 
конкурсов, командных игр и состязаний, 
групповых туристских походов, наконец, 

массовых купаний – и все это под внима-
тельным взором инструкторов, воспита-
телей и медработников.

свои законы «туристской адаптации» 
присущи местному населению.  напри-
мер, если у людей отсутствует реальный 
интерес к развитию туризма на их терри-
тории, то от таких людей вряд ли следует 
ожидать проявлений даже элементарного 
гостеприимства. а в окружении негосте-
приимных хозяев туризм развиваться не 
может. следовательно, необходимо под-
нимать культуру туризма у населения, 
пропагандировать, разъяснять людям вы-
годы, которые он несет: новые рабочие 
места, в конечном счете – 
более энергичное развитие 
всего народного хозяйства 
города, села, района, респу-
блики. 

Так или иначе нам еще 
предстоит серьезно осмыс-
лить: какой турист больше 
выгоден для дагестана – де-
ловой или отдыхающий? и 
что еще нужно сделать для 
более полной гармонизации 
мотиваций туристов и мест-
ных жителей? ведь у нас 
имеются все условия для до-
стижения такой гармонии. 
есть и достаточно богатый 
опыт развития туризма в 
других странах, в том числе 
и в болгарии. надо этим вос-
пользоваться.

 тема Года 
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недавно познакомился с чело-
веком, который, рассказывая 
о своих делах, между делом 
дал точный ответ на вопрос, 

который уже не одно тысячелетие зани-
мает умы людей. положив передо мной 
стопку бухгалтерских отчетов, он ткнул 
пальцем в итоговую цифру и сказал: «со-
гласно этой федеральной квоте получа-
ется, что сегодня 
жизнь человека сто-
ит в среднем около 
210 тысяч рублей».

впервые о док-
торе медицинских 
наук, профессоре 
абдулле магоме-
дове я услышал в… 
воронеже, где соби-
рал материал о даге-
станской диаспоре. 
«воронежские даге-
станцы» рассказы-
вали о нем как об 
одном из создателей 
этой самой диаспо-
ры, верном друге и хирурге от бога. «ко-
нечно, обидно, – сказал мне тогда руко-
водитель диаспоры ибрагим исмаилов, 
– что абдулла ганаевич вернулся в махач-
калу, мы им здесь так гордились… но, с 
другой стороны, – продолжил он, – если 
бы он остался в воронеже, в дагестане се-
годня не было бы своей службы сердечно-
сосудистой хирургии и, скорее всего, не 
был бы построен современный кардиоло-
гический центр на побережье каспия».

центр, действительно, строился под 
профессора магомедова, вернее, под 
школу профессора магомедова, по-
скольку в одиночку такое дело поднять 

СердЦе в руках 
абдуллы магомедова

невозможно. Эту самую школу он начал 
создавать еще в 1992 году, когда по при-
глашению тогдашнего министра здраво-
охранения ибрагима ибрагимова вер-
нулся в дагестан. сформировалась она 
на кафедре госпитальной хирургии даг-
медакадемии, профессором которой стал 
абдулла магомедов. первые операции 
на сердце проводились им на базе ре-

спубликанской кли-
нической больницы 
(ркб), где он рабо-
тал заместителем 
главного врача по 
хирургии. через три 
года от этой должно-
сти профессор ма-
гомедов отказался, 
чтобы возглавить 
свое новое детище 
– дагестанский кар-
диохирургический 
центр при ркб.

создание этого 
центра, по боль-
шому счету, озна-

чало, что операции на сердце и круп-
ных кровеносных сосудах в республике 
перестали быть уделом талантливых 
врачей-одиночек, а превратились в по-
вседневную реальность. именно середи-
ну 90-х следует считать началом станов-
ления сердечно-сосудистой хирургии в 
дагестане. в республике впервые стали 
проводиться плановые операции по 
маммарно-коронарному шунтированию 
на работающем сердце, большой объ-
ем операций на сердце в условиях ис-
кусственного кровообращения, начали 
практиковаться сочетанные, гибридные, 
реконструктивно-восстановительные 
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операции на сердце и круп-
ных сосудах, протезироваться 
брюшная и грудная аорты. спи-
сок новых для дагестана видов 
хирургических вмешательств, 
внедренных в центре, можно 
продолжать и далее (практиче-
ски каждый месяц отмечался 
очередной новацией учеников 
профессора магомедова), но и 
без этого ясно, что именно в те 
годы сердечно-сосудистая хи-
рургия в дагестане, о создании 
которой мечтал министр здра-
воохранения, приглашая в да-
гестан профессора магомедо-
ва, наконец стала объективной 
реальностью. 

среди операций, проведен-
ных в те годы, было немало 
вмешательств поистине уни-
кальных. и по сей день профес-
сор гордится случаем, когда 
вместе с ныне покойной женой 
айзанат им пришлось срочно спасать тя-
желую роженицу-сердечницу. муж опе-
рировал женщине сердце, а жена парал-
лельно делала кесарево сечение. в итоге 
и мать, и ребенок остались живы.

в 2002 году министр здравоохранения 
дагестана ильяс мамаев обратился к ру-
ководству республики с предложением 
о создании в дагестане нового автоном-
ного центра кардиологии и сердечно-
сосудистой хирургии, ссылаясь на то, что 
основа для такого проекта (подготовлен-
ные специалисты и отработанные мето-
дики) в республике имеется. предложе-
ние было поддержано, и через шесть с 
половиной лет на берегу каспия в райо-
не черных камней выросло самое совре-
менное лечебное заведение дагестана, 
которое возглавил профессор магоме-
дов. о первых итогах работы центра и его 
проблемах мы с ним и побеседовали.

– Абдулла Ганаевич, сколько опера-
ций на сердце проведено за два года, 
прошедшие со дня открытия центра?

– около двухсот пятидесяти, причем все 
без летальных исходов, ни один из наших 
пациентов не умер. в этом году планируем 
прооперировать еще около двухсот.

– Много это или мало? И какова сегод-
ня потребность в них республики?

– от восьмисот до тысячи в год. полу-
чается, сегодня мы в состоянии помочь 
лишь 20-25 процентам нуждающимся.

– Что же мешает увеличить мощность 
центра? Нехватка площадей, оборудо-
вания, врачей? 

– дело не в площадях и оборудовании, 
оно у нас самое современное. во время по-
сещения центра президентом россии дми-
трием медведевым, он удивился, увидев, 
что у нас есть ангеограф четвертого поко-
ления, работающий в режиме 3D. и врачи 
подготовленные у нас имеются, недавно, к 
примеру, мы провели операции сразу на 
трех столах (хотели убедиться, что сможем 
нормально работать в условиях полной 
загрузки, что примерно и соответствует 
потребностям). проблема в другом: нам 
катастрофически не хватает средств. ведь 
операция на сердце – мероприятие за-
тратное. к примеру, стент (расширитель, 
вводимый внутрь кровеносного сосуда) 
стоит от полутора до двух тысяч долларов, 
добавьте стоимость оксигенаторов (одно-
разовых искусственных легких), дорогих 
катетеров для коронографии и в итоге по-
лучится весьма ощутимая сумма. согласно 
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федеральной квоте, средняя стоимость 
операции на сердце составляет 210 тысяч 
рублей. годовой бюджет нашего центра 
– 45,7 миллиона рублей. нетрудно под-
считать, что в год мы можем проопериро-
вать чуть больше двухсот нуждающихся. 
остальные больные направляются в мо-
скву или астрахань (астраханский кардио-
центр с годовым бюджетом 1 миллиард 
200 миллионов рублей является одним из 
самых крупных в стране).

– А чем объясняется такая разница в 
финансировании?

– астрахань получает деньги из мо-
сквы в рамках федеральной програм-
мы, а нас финансирует республиканский 
фомс. 

– И что – у вас нет перспектив для раз-
вития?

– я бы воздержался от таких категорич-
ных заявлений. в прошлом году наш центр 
стал лауреатом российской общенацио-
нальной премии «российские созидатели 
2010», что дало нам возможность получить 
федеральную квоту на 100 дополнитель-
ных операций в год. в рамках этого гранта 
москва выделяет нам 14 миллионов ру-
блей при условии, что дагестан внесет свою 
долю – 7 миллионов. президент республи-
ки магомедсалам магомедов, с которым 
я по этому поводу встречался, поддержал 
нашу инициативу. значит, мы проопериру-
ем уже не 200, а 300 пациентов.

знаете, в воронеже у меня были за-

мечательные учителя, врачи, входящие 
в элиту российской кардиологии. про-
фессора валерий павлович радушкевич, 
леонид федорович косоногов, виктор 
иванович булынин личным примером 
убедили меня, что нереальных задач не 
бывает. при наличии потенциала и ини-
циативы человек может горы свернуть. 
поэтому я уверен, что уже через не-
сколько лет наш центр сможет оказывать 
помощь не только всем нуждающимся 
дагестанцам, но и жителям соседних ре-
спублик северного кавказа. кстати, пер-
вую операцию по шунтированию мы сде-
лали жителю чеченской республики.

– А вы не задумывались, что проблему 
дополнительного финансирования мож-
но решить самостоятельно, ведь среди 
пациентов немало состоятельных людей?

– я вас понял. но идея оказания платной 
помощи в государственном лечебном за-
ведении мне представляется глубоко без-
нравственной. в нашей жизни и без того 
хватает примеров социальной несправед-
ливости, так стоит ли культивировать ее 
в больничных стенах? простой пример: 
у магомеда есть деньги на стент, и он без 
очереди ложится на операционный стол, 
тогда как  в соседней палате бедолага кур-
бан ждет, когда центр получит очередной 
транш и сможет приобрести расходные ма-
териалы для его операции. как вы думае-
те, улучшит ли такая ситуация состояние и 
без того тяжелого больного? вот и я думаю, 
что не улучшит: стрессы-то в первую оче-
редь бьют по сердцу… поэтому в россии 
сердечно-сосудистые патологии так «по-
молодели». появился даже инфаркт мио-
карда у женщин, что еще недавно счита-
лось нонсенсом. нет, богатые пусть лечатся 
в частных клиниках, а я буду делать, чтобы 
наш центр обеспечивал каждому пациенту 
уровень лечения на порядок выше, чем у 
конкурентов, независимо от того, государ-
ственная это клиника, или частная.

– А это возможно? Говорят, что госу-
дарственная медицина проигрывает 
частной…

– правил без исключения не бывает. 
готов поспорить с кем угодно, что ни одна 
частная клиника на северном кавказе не 
сможет конкурировать с нашим центром. 
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думаю, что и в масштабах всей россии 
конкурентов у нас найдется не много. да 
вот вам пример: тяжелая больная садият 
долгатова, 75 лет, безуспешно лечилась 
в частной клинике, откуда ее выписали, 
так и не сумев оказать хирургическую 
помощь. случай, согласен, уникальный 
– зоб у нее находился буквально рядом с 
сердцем, что могло в любую минуту вы-
звать его остановку. Тем не менее эту тя-
желейшую больную, с сопутствующим са-
харным диабетом, мы смогли поставить 
на ноги – после операции она ушла из 
нашего центра на своих ногах, тогда как к 
нам ее привезли на каталке.

– Пациенты ваши, с которыми я бе-
седовал, отмечают высокий профессио-
нальный уровень медперсонала. Как 
вам удалось добиться этого?

– и я, и все мои коллеги – от ветеранов 
до вчерашних студентов, постоянно учим-
ся. я не говорю о чтении медицинских но-
винок, это само собой. в центре организо-
вана планомерная работа по повышению 
профессионального уровня. каждую не-
делю мы собираемся в конференц-зале и 
проводим тщательнейший «разбор поле-
тов», обсуждаем каждую операцию, каж-
дый конкретный случай. возможности для 

этого у нас уникальные – все 
операции в центре фиксируют-
ся видеокамерой, поэтому мы 
имеем возможность наглядно 
видеть каждый этап оператив-
ного вмешательства, каждую 
его деталь. видеть и обсуждать. 
обсуждать и учить. обсуждать 
и учиться. Так формируется и 
развивается школа. свою за-
дачу как создателя и руководи-
теля школы вижу в том, чтобы 
после моего ухода (никто не 
вечен) школа продолжала бы 
развиваться и дальше.  уже се-
годня я вижу за своей спиной 
подготовленную смену – гаджи 
махатилова, гаджи алиева, ах-
медхана шахнавазова, нари-
мана забитова, арсена магоме-
дова и других врачей, имеющих серьезный 
опыт проведения высокотехнологичных 
операций на сердце.

наши врачи, кроме того, регулярно 
проходят специализацию и учебу в веду-
щих научных центрах страны, в том же нц 
ссх имени а.н. бакулева в москве, под 
руководством наших российских светил – 
академиков рамн, профессоров лео боке-
рия, анатолия покровского. нам помогает 
и астраханский федеральный кардиохи-
рургический центр. его главный врач – Та-
расов дмитрий георгиевич – охотно при-
нимает наших врачей на специализацию. 
между прочим, мы при помощи высоко-
скоростного интернета в любую минуту 
можем связаться с любым из тех, кто мо-
жет представить необходимую консуль-
тацию (соответствующие договоренности 
у нас имеются). Так что, мы не варимся в 
собственном соку, а интегрированы в си-
стему российской кардиологии.

– Не могу не спросить: а какую зар-
плату получают у вас врачи?

– наши врачи получают столько же, 
сколько и их коллеги, работающие в дру-
гих государственных стационарах респу-
блики – 6-7 тысяч рублей в месяц. Так что 
тут нам похвастать нечем….

Беседовал 
Андрей МЕЛАМЕДОВ
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… в один из мартовских дней мы, вы-
ходцы из республик северного кавка-
за, собрались за «круглым 
столом» в кабинете нашего 
земляка, директора инсти-
тута философии ран абду-
салама гусейнова. 

представляя различ-
ные дисциплины, мы от-
кровенно говорили о ста-
бильной нестабильности 
нашего региона, о тактике 
выживания и стратегии 
развития, о принципах эт-
нодоверия и гражданского 
равноправия, о кланово-
корпоративном эгоизме и 
специфическом, мягко го-
воря, толковании северокавказских про-
блем московскими экспертами и т.п. 

суть моих размышлений вслух сво-
дилась к тому, что нас отучили или мы 
утратили большую мысль о кавказе и его 
месте в российской и мировой истории. 
злободневность стала настолько тоталь-
ной, что в ее контексте сама мысль о дру-
гом будущем и лучшей реальности вы-
глядит почти утопической… 

сказал я и о сужении пространства 
взаимопонимания, и об угасании самой 
идеи диалогического взаимодействия на 
разных уровнях – между людьми, меж-
ду национальными культурами, между, 
наконец, властью и обществом (на ян-
варской конференции левада-центра 
озвучили результат одного из последних 

редакция журнала попросила нашего земляка, заведующе-
го отделом литератур народов рФ и СнГ института миро-

вой литературы ран, доктора филологических наук, профес-
сора Казбека Камиловича Султанова поделиться с читателями 
своим видением столь актуальной сегодня проблемы диало-
га между разными национальными культурами.

казбек сулТанов

«пуСть твоя мыСль 
вСтретитСя С моей мыСлью…»

соцопросов: «отчуждение людей от вла-
сти просто зашкаливает»). 

копья ломаются вокруг 
финансового и экономи-
ческого кризисов, но как 
быть с набирающим силу 
и не менее острым кризи-
сом взаимного доверия? 
как относиться к тому, что 
общим знаменателем ла-
винообразных оценок сто-
личных «знатоков» север-
ного кавказа становится 
вопрос «что нам с ними 
делать?». Так и хочется на 
подобные вопросы (в этом 
же ряду «нужен ли россии 
кавказ?», «кто тут римляне, 

а кто варвары?» и т.п.) ответить вопро-
сом, которым товарищ сталин озадачил 
м. булгакова в телефонном разговоре с 
ним: «неужели мы вам так надоели?».

мы – они, свои – чужие, наши – не 
наши…

самый судьбоносный для полиэтниче-
ской страны вопрос о единстве начинает 
приобретать небезобидную и чреватую 
известными последствиями дискуссион-
ность. То одна из госдумовских фракций 
на встрече с президентом предложила 
обновить конституцию раскольнической 
формулировкой: «мы, русские, и другой 
многонациональный народ». неуклюжее 
покушение на единство «не очень понра-
вилось», как пишет «коммерсант», главе 
государства, тут же призвавшего «осознать 
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ответственность» за его сохранение. То в 
очередной раз «московский комсомолец» 
обнародовал свой вариант «выхода из кав-
казского тупика»: «самый простой: уйти с 
кавказа совсем. сбросить его, как усталая 
лошадь сбрасывает тяжелый тюк. выстро-
ить стену, аналогичную берлинской». 

риторика распада как некоего спасе-
ния, провоцируя еще большую разоб-
щенность, невероятно усложняет поиск 
выхода из тупика, но зато успешно рас-
ширяет полосу отчуждения. 

а чего стоит ссылка в разговоре о се-
верном кавказе на зловеще легендарную 
берлинскую стену, оставшуюся в истории 
символом абсолютной конфронтации и 
болезненной подозрительности?

в одной восточной притче человек из 
лучших побуждений ударил по комару, 
который расположился на чужой голо-
ве. но ударил с такой силой, что убил не 
только комара, но и самого человека. це-
лили в кпсс – попали в советский союз, 
метят в северный кавказ – попадут в рос-
сийскую федерацию…

нынешний культ материального успе-
ха предельно упростил представление 
о нравственных ценностях, одна из ко-
торых – способность и готовность к диа-
логу. его обесценивание сегодня и, как 
следствие, понижение уровня взаимного 
доверия – явление более чем тревожное. 
при невероятной интенсивности вирту-
альных интернетовских коммуникаций, 
при всех призывах к диалогичности и 
толерантности смысл и позиция диалога 
как общественной и культурной нормы 
заметно слабеют и вместе с ними истоща-
ется элементарное взаимоуважение. зато 
явно зашкаливает профанация диалоги-
ческого принципа. популярным, к при-
меру, стал «диалог» в роли свадебного 
генерала, прикрывающего реализацию 
того или иного конкретного интереса: 
приличия ради надо своевременно про-
декларировать благие намерения и про-
демонстрировать политкорректность.

в мире нарастающей взаимозависи-
мости, когда не только регионы зависят 
от москвы, но и она зависит от них, имен-
но диалог – полномочный посол науки 
сосуществования в многонациональной 

стране. а после резкого падения в цене 
акций «дружбы народов» по причине их 
идеологической передозировки вопрос 
об идентичности – ключевой для каждой 
национальной культуры – приобрел по-
нятную остроту. национальные культуры 
накрыла волна этноностальгии. но есть и 
другая сторона медали: спутником борь-
бы за идентичность стало угасание инте-
реса друг к другу. ведь, если вдуматься, 
для каждой национальной культуры нет 
ничего заведомо ненужного или заве-
домо чуждого. современный диалог, 
воспринятый как генератор творческих 
смыслов, возможен на двуединой осно-
ве: признание ценности разнообразия, 
права быть другим. 

позволю себе шаг в сторону, оставаясь 
в русле темы.

на датированной 1927 годом фотогра-
фии, сделанной в мюнхенском доме кав-
казоведа а. дирра, халил-бек мусаясул 
сидит в черкеске между францем рубо и 
Томасом манном. подчеркнутая отличи-
мость национального костюма в европей-
ском антураже только на первый взгляд 
может показаться нарочитой. халил-бек 
наверняка меньше всего думал о демон-
страции «местного колорита». знамени-
тый живописец и график, снискавший 
известность, он был и автором «страны 
последних рыцарей» (мюнхен, 1936) – 
книги, пронизанной рефреном «все равно 
вернусь на родину». утонченный эстет, он 
был одержим преданностью дагестану. 
самим собой он оставался и в общении 
с европейскими интеллектуалами, вы-
зывая не столько настороженность или 
этническую предубежденность, сколько 
уважение и, судя по благожелательным 
лицам на фотографии, дружеское рас-
положение. 

черкеска как опознавательный знак 
самобытности не может и не должна быть 
помехой для взаимопонимания – таким 
было и останется отношение свободных 
людей к свободному человеку незави-
симо от его национальной принадлеж-
ности, формы носа и одежды. как тут не 
вспомнить хрестоматийное пушкинское 
«мне стало совестно, когда фазил-хан от-
вечал на мою неуместную затейливость 
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простою, умной учтивостью порядочно-
го человека!». непреходящая актуаль-
ность вывода великого поэта мне пред-
ставляется несомненной: «вперед не 
стану судить о человеке по…бараньей 
папахе…». 

другой кавказец, уроженец моздока, 
ставший в эмиграции одним из видных 
евразийцев, к. чхеидзе в книге «страна 
прометея» (первое шанхайское издание 
вышло в 1932 г., второе – в нальчике в 
2004 г.) сопоставил европейский и кав-
казский типы мировосприятия. 

«если бы меня спросили, – пишет автор, 
– в чем состоит главная разница между 
психологией кавказца и психологией ев-
ропейца, я бы сказал, что разница состоит 
в том, что у горца есть нечто, что он при-
знает абсолютным и незыблемым. а у ев-
ропейца все подвержено сомнению и от-
носительности. но это отличие слишком 
глубокое и, так сказать, философическое. 
есть еще много других отличий, из кото-
рых одно особенно бросается в глаза».

далее описана сцена посещения евро-
пейского дома, из окна которого откры-
вается вид «на тысячу дымящихся кро-
вель». хозяин ждет ваших восклицаний 
типа «замечательно, восхитительно», не 
придавая значения тому, что вы вдыхаете 
«сложный состав бензина, копоти и пыли, 
называемый городским воздухом». мол-
чание или недостаточная искренность 
будут восприняты как вызывающая не-
вежливость. 

иначе, продолжает чхеидзе, на кавка-
зе. гостей приглашают выйти на балкон, 
чтобы увидеть, «как садится солнце за 
Эльбрус». «нестерпимый восторг» охва-
тывает наблюдателя, на глазах которого 
«миллион окровавленных ангелов с гроз-
но поднятыми огненными мечами несет-
ся по вечереющему небу». но если вы не 
сдержали «вырывающийся крик», то вас 
могут принять «за особу, которая по ро-
ковой случайности носит на голове не 
платок, а папаху». неприемлемой была 
бы и попытка порассуждать «с ужимка-
ми» о красоте Эльбруса, однозначно пре-
вращающая вас в глазах гостеприимного 
горца в «слабонервного полуидиота». 
финальная авторская сентенция прояс-

няет смысл неординарной психологиче-
ской реакции: «… предполагается, что 
каждый имеющий глаза – видит. и каж-
дый, живущий под небом, разумеет, что 
есть красота». 

кому-то представленное различие 
ментальных установок покажется утри-
рованным. но за эффектной несовмести-
мостью поведенческих реакций, за не-
совпадением национально-культурных 
стандартов восприятия обнаруживается 
куда более значительный смысл. если 
обобщить, именно отличимость одной 
культуры от другой становится предпо-
сылкой межнационального и межкуль-
турного диалога. он возникает в пред-
восхищении равнодостойных различий и 
разворачивается как встреча особенного 
с особенным. национальные культуры 
связывают их различия и разъединяет 
любая попытка их унификации. 

понятие «единство многообразия», о 
котором так много говорили в советскую 
эпоху, оказалось нежизнестойким под 
чрезмерной тяжестью политизирован-
ной нагрузки. многообразие «работало» 
на укрепление единства и не важно было, 
что за лесом не разглядеть деревья. се-
годня все чаще слышишь о «единстве в 
различии», но явный перевес в сторону 
программной непохожести обозначил 
другой полюс: за деревьями не видно 
леса.

наглядной формой преодоления и мо-
нополии различия, и инерционной три-
виальности «межкультурного диалога» 
остается художественный перевод. всту-
пая в диалог с другими литературами от 
имени своей литературы, я. козловский 
переводил дагестанских поэтов, б. па-
стернак – грузинских, в. брюсов – армян-
ских, но кто посмеет сказать, что в других 
литературах они оказались на чужбине? 

в 1934 году Э. капиев составил, от-
комментировал и издал в москве «да-
гестанскую антологию». в число ее ав-
торов капиев вопреки идеологической 
установке о классовом подходе позволил 
себе включить кумыка магомет-Эффенди 
османова, хотя он «родился в богатой и 
знатной семье», лакца юсуфа-кадия мур-
килинского, хотя он «получил высшее 
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духовное образование», аварцев али-
хаджи из инхо, виднейшего представите-
ля религиозной поэзии, и гамзата цадаса, 
хотя он «вышел из чуждой и враждебной 
среды – духовенства». яркие имена, без 
которых история дагестанской литерату-
ры непредставима. и он не мог упустить 
возможность представить таких поэтов в 
переводах на русский язык. 

еще один впечатляющий пример 
перевода различия на язык взаимопо-
нимания. почти сто лет отделяет «даге-
станскую антологию» от первого номе-
ра пушкинского «современника» (1836), 
под обложкой которого в одном ряду с 
«путешествием в арзрум» и гоголевской 
повестью «коляска» напечатан рассказ 
султана казы гирея «долина ажитугай». 
пушкин счел нужным дополнить публи-
кацию своими словами о том (хотя уже 
шла на кавказе война с шамилем), что 
кавказский литератор «становится в 
ряды наших писателей». я подчеркиваю: 
пушкин сказал «наших писателей». и еще 
через сто лет после пушкина м. горь-
кий на I-м съезде советских писателей 
назвал с. стальского гомером хх века, 
а н. Тихонов, посетив дагестан, нашел 
«кавказского блока» в лице аварского 
лирика махмуда. непреодолимый, каза-
лось бы, водораздел обозначен у л. Тол-
стого репликой хаджи-мурата, когда его 
спросили о бале у кавказского наместни-
ка: «у каждого народа свои обычаи. у нас 
женщины так не одеваются». для боль-
шей убедительности горец сослался на 
пословицу: «угостила собака ишака мя-
сом, а ишак собаку сеном». оба остались 
голодными. проверенная временем му-
дрость прозвучала еще раз: «всякому на-
роду свой обычай хорош». 

Толстой не был бы Толстым и мировая 
литература не обогатилась бы «хаджи-
муратом», если бы писатель остановился 
на рубеже «каждому свое»: ишаку – сено, 
собаке – мясо и с мест они не сойдут. в 
глухой или, если хотите, «берлинской 
стене», возведенной военным противо-
стоянием, он находит заветную дверь, 
вовлекая хаджи-мурата в сеть медленно, 
но верно растущего взаимного доверия. 
«ему нравилась и ее простота, и особен-

ная красота чуждой ему народности» – в 
отношении хаджи-мурата к марье дми-
триевне сошлись два масштаба: простота 
только ее, а вот красота как бы переадре-
сована в другое измерение, явно укруп-
няющее смысловой сдвиг. Так продекла-
рированный приоритет «всякому народу 
свой обычай хорош» находит общий язык 
с не менее значимым ориентиром – «осо-
бенной красотой» другого народа.

через 100 лет после войны, описанной 
в толстовском «хаджи-мурате», Э. капи-
ев, участник другой войны, оставил за-
пись в записной книжке – удивительную 
по душевной щедрости и интеллектуаль-
ной открытости. в поле случайно попа-
лась на глаза «очень старая могильная 
плита». можно было бы пройти мимо 
– мало ли таких вокруг? но можно оста-
новиться и вглядеться в эпитафию: «один 
я на чужбине среди каменистых скал. ни 
одной родной души не придет ко мне на 
могилу и в память мою этих слов не про-
изнесет: “мир праху твоему, всеволод”». 
и далее: «здесь покоится прах поручика 
апшеронского полка всеволода никола-
евича грунина, умершего от ран в бою с 
горцами 16 августа 1842 года. покойному 
было 22 года».

капиевская реакция оказалась на-
сквозь сопереживающей, диалогически 
открытой навстречу человеку другой 
традиции и другого вероисповедания. 
дагестанский писатель явил такой уро-
вень соучастия и сопереживания, кото-
рый побуждает без натяжки говорить о 
глубинном родстве с духом толстовской 
диагностики – достаточно вспомнить ту 
же «особенную красоту чуждой ему на-
родности» или прозвучавшие в «каза-
ках» признания оленина («все принадле-
жали к роду человеческому») и ерошки 
(«я, бывало, со всеми кунак…»). долгое 
эхо эпохи Толстого и хаджи-мурата не 
просто услышано, но и бережно «про-
читано» кавказцем и человеком хх века: 
«Это я, потомок твоих кровных врагов, 
произношу тебе, как родному: пусть твоя 
мысль встретится с моей мыслью – они 
братья». 

пусть и сегодня наши чувства и мысли 
встречаются во имя общего блага…
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праздниК первой Борозды – 
поСев Семян

зияудин шахмарданов

дагеСтанСкие праздники…
У всех народов дагестана в XVIII веке установился окончательно 

усовершенствованный сельскохозяйственный календарь. он 
устанавливал сроки проведения всех видов работ: земледельчес-
ких, животноводческих, изготовления сельскохозяйственных ору-
дий, обустройства каналов для полива садов и огородов, ухода за 
рабочим скотом, очищение пастбищ и сенокосов от кустов и мусо-
ра. особенно широко отмечались такие праздники, как день весен-
него равноденствия – новруз-байрам и праздник первой борозды.

наступление разных периодов года определялось по восходу и за-
ходу солнца. восход или заход его вблизи дерева, на вершине горы, 
падение его лучей на определенный участок – фиксировались как 
факты, сигнализирующие о наступлении весны, лета, осени, зимы. в 
каждый из сезонов выполнялись различные сельскохозяйственные 
работы. Кроме солнечного, существовал и лунный календарь. лун-
ный год начинался в день весеннего равноденствия.

весенний посев семян – 25 марта, а 
осенний – 20 сентября. хозяйственный год 
у дагестанцев начинался со дня зимнего 
солнцестояния – 22 декабря плюс 24 дня, 
то есть с – 16 января. когда солнце нача-
ло свой путь к зиме – 22 июня, исчисление 
периодов шло в обратном направлении, 
начиная за 24-25 дней до 22 декабря. 

как известно, озимые культуры сеют 
спустя несколько дней после уборки 
урожая. у аварцев обряд посева семян 
называют «оцбай» («запрячь быка»), у 
даргинцев – «хъубекIруми» (праздник 
первой борозды). в день посева пахаря 
провожала в поле женщина-мать – стар-
шая и самая трудолюбивая во всем туху-
ме. она шла впереди и раздавала по пути 
куски хлеба, чтобы посев был удачным, а 
урожай обильным. праздник первой бо-
розды проводится в середине или конце 
марта, в зависимости от погоды. обычно 
участниками его является мужское насе-
ление. заранее выделяется главное дей-
ствующее лицо – пахарь, как правило, 
уважаемый джамаатом человек. пахота 
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начинается с утра, впереди пахаря идет 
его жена, раздавая всем жареное зерно. 
затем начинаются соревнования, игры, 
победителя награждают различными 
сладостями – калачами, украшенными 
орехами, конфетами и т.д.

с началом хозяйственного года земле-
дельцы связывали свои чаяния, которые 
сопровождали разнообразными действи-
ями магического характера. за месяц до 
ритуала назначался сельскими властями 
или избирался сельчанами пахарь. он 
должен был быть опытным земледель-
цем, добрым человеком, удачливым в 
делах, обладать крепким здоровьем, 
быть самостоятельным хозяином и обя-
зательно – с густыми волосами. качества 
пахаря должны были передаться паш-
не, от которой ожидали густых всходов и 
обильного урожая. в соответствии с этими 
принципами в случае неурожая или засу-
хи вина возлагалась на него. поэтому слу-
чалось, что удачливый пахарь проводил 
эту процедуру несколько раз подряд. к 
пашне-кормилице крестьянин питал бла-
гоговение. считалось, что на пахоту нужно 
выходить морально и физически чистым.

в больших селениях праздник первой 
борозды проводился ежегодно каждым 
кварталом в порядке очереди. после объ-
явления праздничного дня начиналась к 
нему деятельная подготовка. в этот день 
на место сбора из всех домов женщины 
несли хлеб, мясо, кувшины с бузой. каж-
дая пришедшая с подносом женщина, 
проделав круг, ставила поднос на общую 
скатерть. кто был в состоянии это сде-
лать, мог принести сюда мешок зерна 
или баранью тушу.

в назначенный день на сельской пло-
щади собирались все жители селения. 
после коллективной трапезы все при-
сутствующие во главе с главным пахарем 
шли на место проведения ритуальной бо-
розды. пахарь проводил две-три борозды 
или вспахивал весь участок, если он был 
небольшим, часто засевал его. затем начи-
налась спортивно-развлекательная часть. 
в программу соревнований обязательно 
входили скачки на лошадях, бег, мета-
ние камней, бои быков, баранов, собак. 
в состязаниях могли участвовать гости 

из других селений. во время танцев юно-
ши наряжались в маски, изготовленные 
из шкуры мехом внутрь. они развлекали 
публику. все обрядовые действия были 
направлены на усиление продуцирую-
щих способностей природы и человека. 
старались также, чтобы праздник совпал 
с полнолунием. несмотря на некоторые 
различия в проведении этого ритуала у 
разных народов республики, праздник 
первой борозды был и остается главным 
весенним праздником в дагестане.

день Цветов

Этот праздник был известен до послед-
него времени только у ахтынских лезгин 
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как праздник цветов. поводом 
для его проведения был в одном 
случае сбор цветов, в другом – 
сбор съедобных трав. проводил-
ся он во второй половине мая, 
когда расцветали в горах цветы, 
лепестки которых солили. роль 
распорядителей торжества вы-
полняли жители села, в котором 
оно проводилось. проводились 
соревнования в скачках лоша-
дей, в метании камней, борь-
бе. молодежь соревновалась в 
пении куплетов частушечного 
характера: юноши и девушки то 
хвалили друг друга, то шутливо 
ругали.

Этот праздник табасаранцы 
и агулы отмечали на горе джу-
фудаг. к назначенному дню сюда 
съезжались девушки и юно-
ши, взрослые и дети из разных 
агульских, табасаранских и кай-
тагских селений с музыкой и со съестны-
ми припасами. жители далеких селений 
добирались с ночевкой в близлежащие 
селения, откуда выходили в дорогу на 
рассвете, чтобы утром быть на месте. со-
бирали черемшу. после коллективной 
трапезы наступало время соревнования 
танцоров. музыка, песни не смолкали 
весь день. на поляне устраивались скач-
ки. победитель получал голову одного из 

забитых здесь для 
пиршества бара-
нов.

наиболее пол-
но и ярко, вплоть 
до последних де-
сятилетий, такие 
праздники сохра-
нились у даргин-
цев высокогорья.

день черешни

праздником в 
начале лета для 
лезгин и табаса-
ранцев был день 
черешни. он про-
водился с 10 по 25 

июня, когда ягода созревала. в селения, 
где проводились праздничные меропри-
ятия, спускались жители горных селений, 
где черешня не росла. продолжалось 
празднество несколько дней. приехав-
шие гости размещались в садах. каждое 
приехавшее семейство покупало урожай 
1-2 деревьев. 

утром торжество открывалось «ше-
ствием по садам». для этого собравшиеся 
избирали из своей среды самых красивых 
девушек, в руках у которых были корзи-
ны для черешни. за ними шла процессия, 
состоявшая из молодежи. они обходили 
все сады. затем начинались танцы, песни, 
развлечения. девушки срывали черешню, 
пели песни, им отвечали песнями юноши. 
восторгам зрителей не было предела.

день Урожая

Это старинный народный праздник, 
уходящий корнями в религию. его назы-
вают по-разному, например, в дербент-
ском районе – «золотая осень». здесь он 
проводится ежегодно с участием не толь-
ко представителей всех населенных пун-
ктов района, но и делегаций из соседних 
районов, городов.

 традиЦии 
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день чаБана

праздник «день чабана» отмечался 
повсеместно в конце мая – начале июня. 
сельчане ранним утром собирались в цен-
тре села, а место для отдыха выбиралось 
на природе. каждая семья приносила с 
собой продукты. из сельского стада выби-
рались лучшие бараны, из их мяса готови-
лись блюда дагестанской кухни. звучала 
музыка, все танцевали, пели, веселились. 
в этот день выбирался лучший чабан года. 
ему вручался сувенирный рог, наполнен-
ный вином. он должен был выпить его до 
дна и станцевать, тем самым начиналась 
танцевальная часть программы. устраи-
вались различные спортивные соревнова-
ния: метание камней, прыжки в длину, бег, 
перетягивание каната и т.д. проводились 
и скачки. победитель мог себе выбрать из 
отары любого барана. сейчас день чабана 
проводится и на республиканском уровне 
на зимних пастбищах. 

неделя Сада

во всех селениях осенью и весной про-
водились массовые мероприятия под на-
званием «неделя сада». мужчины вместе 
выезжали в сады для проведения работ 
по обрезке веток, сжиганию 
прошлогодней листвы и т.д. 
Также проводились работы 
на виноградниках. ни один 
мужчина под угрозой штрафа 
не мог оставаться дома. на-
рушителя штрафовали быком, 
бараном, ковром или медным 
кувшином в пользу общества. 
мужчины оставались в садах 
обычно целую неделю, а жен-
щины в это время произво-
дили в жилищах генеральную 
уборку, побелку, готовили к 
возвращению мужчин вкус-
ную еду. 

лоКальные 
праздниКи

к праздникам локального 
характера относятся: празд-

ник воды, праздник виноградаря, празд-
ник садоводов. в один из дней при выпасе 
крупного рогатого скота пастухи объяв-
ляли, что в источниках мало воды. Тогда 
народ приводил в порядок родники. на 
виноградниках при работе поют песни, 
организовывают и конные состязания, 
другие развлечения.

весной отмечается и праздник цвете-
ния, который в южном дагестане называ-
ется «цуквер сувар». горцы отмечают его 
раздачей жертвоприношений при первом 
выгоне на пастбище крупного рогатого 
скота. он отмечается и при отгоне и при-
гоне овец на сезонные пастбища.

у многих народов дагестана 22 июня 
отмечалось как начало лета тем, что сель-
чане поднимались на вершины гор. при 
длительном отсутствии дождя практико-
вался обряд вызова дождя. у лезгин он 
называется «пешапай». окончание жатвы 
отмечается раздачей пирогов с сыром, 
мясом.

а 22 декабря – первый день зимы, от-
мечали жертвоприношением. 

на всех праздничных мероприятиях у 
всех народов дагестана решались вопро-
сы общего благоустройства населенных 
пунктов, охраны общесельских террито-
рий и природы. 
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 КУльтУра 

в этом году исполняется 25 лет россий-
скому фонду культуры – старейшей 
неправительственной организации 
страны. организации, пережившей 

страну, в которой когда-то была создана. даге-
станский филиал российского фонда культуры 
также пережил все бури и не-
взгоды и продолжает актив-
но работать по сегодняшний 
день во многом благодаря 
своему бессменному дирек-
тору – Луизе Карповне ГАВ-
рИЛОВОй.

для меня дагестанский 
филиал фонда культуры 
– это, прежде всего, она – 
всегда приветливая, очень 
деятельная, живая женщина, 
которая, кажется, совершен-
но не меняется. по крайней 
мере, за те 11 лет, что мы зна-
комы, совершенно не изме-
нилась. как и кофе, который 
она варит всем, кто приходит 
в гостиную фонда. думается, 
этот волшебный кофе игра-
ет не последнюю роль в том, что большинство 
тех, кто хоть раз участвовал в фондовских про-
граммах или просто был зрителем выставки 
или концерта, организованных в гостиной, не-
пременно возвращаются сюда снова и снова. 
секрет долгожительства этой общественной 
организации прост – у ее директора для всех 
найдется доброе слово и чашка кофе, из кото-
рой впоследствии вырастают самые грандиоз-
ные проекты.

– фонд культуры был создан в 1986 году – в 
самый расцвет перестройки, – рассказывает 
луиза карповна. – интеллигенция очень жда-
ла появления такой организации – созвучной 

времени, способной решать проблемы, до ко-
торых у министерства культуры просто не до-
ходили руки. первыми учредителями фонда 
(тогда он назывался советский фонд культу-
ры) выступили более пятидесяти творческих 
союзов, общественных организаций и учреж-

дений культуры из всех респу-
блик советского союза – было 
открыто 36 филиалов и пред-
ставительств. возглавили фонд 
дмитрий сергеевич лихачев и 
раиса максимовна горбачева. 
по инициативе фонда началось 
возвращение на родину архив-
ных, музейных и библиотечных 
коллекций, уникальных доку-
ментов и особо ценных пред-
метов, которые были собраны 
и сохранены эмигрантами. им 
впервые стали подниматься 
вопросы, связанные с культур-
ными памятниками, культурой 
малочисленных народов. ор-
ганизация финансировалась 
государством, поэтому про-
граммы были глобальные, на-

пример, «великий шелковый путь» – в ней 
участвовало и наше, дагестанское, отделение. 
Тогда в республику приехала группа японских 
ученых. оказалось, они больше знали о наших 
традиционных промыслах, чем мы! например, 
что в нижнем казанище было развито ковро-
ткачество и войлочное производство. по той 
программе к нам тогда приезжал известный 
археолог александр кудрявцев, другие специ-
алисты. до 1991 года существовал также совет 
по топонимике, занимавшийся возвращением 
исторических названий селам. ой, да много 
чего было сделано, а еще больше осталось в 
планах…

луиза карповна 
и проЦветающий фонд

влада бесараб
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 КУльтУра 
– А как вы стали директором Дагестанско-

го филиала?
– меня вызвали в обком партии и предложи-

ли возглавить отделение фонда. Тогда еще ни-
кто не знал, чем будет заниматься новая орга-
низация – но был приказ открыть в дагестане 
как в автономной республике филиал. я к тому 
времени была известна как культпросветра-
ботник широкого профиля (смеется), успела 
поработать в методкабинете культпросветра-
боты министерства культуры, была завотделом 
политико-воспитательной работы, работала в 
республиканском доме народного творчества.

– В общем, могли бы сделать неплохую ка-
рьеру чиновника от культуры, а ушли в обще-
ственную организацию, не жалко?

– нет, что вы, напротив! ни разу не пожале-
ла. даже в сложные 90-е, когда два года не вы-
делялось средств на зарплату, не говоря уже 
о программах, мы работали. здесь я на своем 
месте: относительно свободна, чтобы реализо-
ваться в полной мере, сделать что-то полезное 
для культуры республики. конечно, было тяже-
ло, да и сейчас нелегко, одна недавняя война за 
помещение чего стоит, но тем не менее… фонд 
создавался с двух листочков бумаги, на кото-
рых был напечатан приказ, и никто не знал, что 
должно быть, действовали часто интуитивно и 
постепенно выросли до таких вот масштабов. 
самым сложным был период с 1993 по 1997 
годы. Тогда президентом фонда стал никита 
михалков. я была на той учредительной конфе-
ренции – лихачев отошел от дел, и нужно было 
выбрать нового председателя. мы сидели и 
думали: кТо? – и тут вошел михалков, бывший 
тогда членом правления. мы и предложили 
ему эту должность, понимая, что фонду нужно 
громкое имя. время показало, что не ошиблись 
в выборе. в 1997 году михалков добился гос-
поддержки особо значимых программ. кста-
ти, дагестанский филиал из бюджета нашей 
республики не получает ни рубля! кроме нас в 
регионе сохранились только краснодарский и 
северо-осетинский филиалы.

– Дагестанскую культуру без вас сегодня 
сложно представить, впрочем, как и вас без 
нее. А ведь изначально вы были приезжей – 
в какой момент вы осознали, что эта земля 
ваша?

– я родилась на ставрополье – в армян-
ском селе на границе дагестана, кабардино-
балкарии и северной осетии. когда-то предки 

моих односельчан по их просьбе были компак-
тно переселены туда из дербентского района 
указом императора павла. Так что корни мои 
все-таки в дагестане. я закончила культпрос-
ветучилище в ставрополе, поступила на музы-
кальный факультет дагестанского пединсти-
тута в махачкале, вскоре вышла замуж, потом 
дети родились – так и осталась тут. в 1966 году 
пришла устраиваться на работу в хор радио 
– петь, а мне предложили должность помощ-
ника режиссера на телевидении, которое тог-
да только-только открылось. Это была потря-
сающе интересная работа! мы весь дагестан 
объездили с экспедициями! многие фильмы 
о центрах народных промыслов, о народных 
мастерах, сделанные тогда, не имеют аналогов 
до сих пор. поначалу я почти ничего не знала 
о дагестане, но через мою редакцию проходи-
ли материалы передачи «страна легенд и пре-
даний» незабвенного булача гаджиева. можно 
сказать, что благодаря ему я поняла и полюби-
ла эту республику. Это можно считать ответом 
на вопрос?

– О, да! 
– в 1991 году мы уже под эгидой фонда вме-

сте с булачом гаджиевым провели первую крае-
ведческую конференцию – это было что-то не-
вероятное, столько участников приехало, такие 
доклады были уникальные! булач имадутдино-
вич умел увлечь, заинтриговать, подвигнуть на 
исследовательскую работу всех – от школьни-
ков и сельских учителей до ученых. сейчас чего-
то подобного очень не хватает – это же и исто-
рия, и культура, и патриотическое воспитание 
– а материал буквально под ногами!

– Чего еще, по-вашему, не хватает сегод-
ня, какие из старых программ Фонда сейчас 
были бы очень кстати? 

– устав фонда позволял вести предприни-
мательскую деятельность, прибыль от которой 
можно было тратить на какие-то другие про-
екты. при этом предпринимательство должно 
быть связано с просветительской деятельно-
стью или народными промыслами, что нам как 
раз подходило. уставная деятельность таких 
предприятий финансировалась всероссий-
ским фондом, в общем, были созданы самые 
благоприятные условия. при фонде работал 
театрально-культурный центр, который зани-
мался организацией концертных программ; 
был туристско-краеведческий центр «очаг», 
было предприятие «мастер», где пытались 
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возродить исчезнувшие к тому времени тра-
диционные народные промыслы. мы участво-
вали в выставках и конкурсах, становились 
лауреатами, были членами палаты высоко-
художественных производств. к сожалению, 
прибыли эти предприятия не давали, со вре-
менем их пришлось закрыть, но для многих 
инициативных, талантли-
вых людей эта работа 
стала хорошим стартом, 
они смогли найти себя. 
но было две наши самые 
большие упущенные воз-
можности. первая – соз-
дание в республике ков-
рового центра, который 
бы не просто объединил 
всех мастеров-кустарей 
и артели, но где можно 
было бы заняться изуче-
нием нашего ковротка-
чества, открыть музей 
дагестанского ковра, ре-
ставрировать старинные 
ковры, собрать и издать, 
наконец, традицион-
ные рисунки и орнамен-
ты, возродить процесс 
крашения пряжи нату-
ральными красителями. 
предусмотрено было все, 
вплоть до участков земли 
для выращивания растений, из которых долж-
ны производиться красители. с этой идеей мы 
дошли до совета министров республики, полу-
чили одобрение, но… наступил 1991 год, стало 
не до ковров. вскоре автор этого проекта Та-
тьяна хизгилова уехала в израиль, где, кстати, 
и открыла такой центр. 

– А недавно в Германии была издана книга 
о дагестанских коврах…

– да, к сожалению, получается, что всем есть 
дело до нашей культуры и истории, кроме нас 
самих. а вторая упущенная возможность… в 
1989 году к нам обратился дербентский музей-
заповедник с предложением создать в дербен-
те типографию, чтобы издавать научные рабо-
ты, книги по истории и культуре дербента, его 
памятниках. Тогда ведь постоянно шли раскоп-
ки, был сделан ряд важных открытий, но эти 
материалы были недоступны даже ученым, не 
говоря уже о широкой публике. нужны были и 

альбомы, открытки, буклеты – весь комплекс, 
так называемых, изданий «для туристов»…

– Таких изданий и сейчас нет. Приезжают 
гости в Дербент – а кроме набора выцветших 
открыток и пары каких-то самиздатовских 
книжек с иллюстрациями плохого качества и 
безграмотным текстом предложить им нечего. 

А в городах Золотого Коль-
ца, например, огромный 
выбор хорошо изданной 
литературы – от роскош-
ных альбомов в кожаных 
переплетах с золотым 
тиснением до карманных 
справочников, открыток 
и календариков.

– ну так вот, мы в 1989 
году и получили одобре-
ние москвы на создание 
этого производства, вы-
били в банке кредит в 550 
тысяч под 5 процентов го-
довых…

– 550 тысяч советских 
рублей?! Это ж бюджет 
небольшого городка 
практически!

– да, сумма по тем вре-
менам колоссальная. мы 
капитально отремонтиро-
вали помещение, закупи-
ли новейшее оборудова-

ние – еще чуть-чуть и мы бы открылись. но в 
последний момент это помещение передали 
лезгинскому театру, хотя он тогда существовал 
только на бумаге. и все заглохло – оборудова-
ние продали, чтобы расплатиться с кредитом.

– Одна из самых известных программ ва-
шего Фонда культуры – выделение стипендий 
юным музыкантам и художникам. Наш жур-
нал писал о сестрах Хайбулаевых и Анастасии 
Собяниной – они были стипендиатами в 2010 
году. А кто из известных сейчас в республике 
мастеров культуры получал стипендию Фон-
да раньше? Кого вы поддержали в период 
становления?

– нашим первым стипендиатом был ху-
дожник абдулла бамматов – тогда студент 
суриковского училища в москве. он блестя-
ще завершил учебу и вернулся в махачкалу, 
активно работает – занимается живописью и 
театрально-декорационным искусством (его 
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сценографию хорошо знают зрители кумык-
ского театра), выставляется. мы им очень 
гордимся, как, впрочем, и всеми нашими сти-
пендиатами. ни разу мы не ошиблись в вы-
боре! стипендиатами фонда были марио али 
дюранд сутуев – скрипач, выпускник и ныне 
аспирант московской консерватории, ютта 
ротте – художница, студентка вгик. а вот фати-
ма мерданова – пианистка, лауреат междуна-
родных конкурсов – нашей стипендиаткой не 
была, но мы представляли ее в гостиной фонда 
культуры в москве, где ее заметил профессор 
московской консерватории, который впослед-
ствии взял ее в свой класс. Это обычная прак-
тика, когда фонд представляет свои филиалы 
на самом высоком уровне. Так, по программе 
«культура вне границ» дагестанский филиал 
был представлен в посольстве италии в рос-
сии. как правило, мы везем выставку нашего 
прикладного искусства, исполнителей народ-
ной музыки и танца, юных музыкантов акаде-
мического плана. послу италии мы тогда пода-
рили портсигар кубачинской работы в технике 
перегородчатой эмали. искусство эмали в ита-
лии имеет богатую историю, подарок получил-
ся символический – господин посол был очень 
тронут. мы также были приглашены в посоль-
ство кувейта, наши юные таланты принимали 
участие во встрече в музее-усадьбе кусково, 
где выступал и юрий башмет со своим коллек-
тивом. я это рассказываю к тому, чтобы был 
понятен уровень, масштаб деятельности фон-
да культуры, ведь общественных организаций 
сегодня много, каждая занимается полезным 
делом, но обычно все они узкоспециализиро-
ванные, а нашему фонду удалось сохранить 
«всесоюзный» размах и вписаться при этом в 
новые условия. 

– Вы сказали, что 25 лет назад Фонд начи-
нался с двух листочков бумаги, а Фонд сегод-
ня – это что, это кто?

– фонд сегодня – это люди. Те, кто отклика-
ется хотя бы разово. долгие годы мы работа-
ли с такими выдающимися нашими учеными, 
просветителями, как дибир магомедов, расул 
магомедов. был очень интересный проект «ру-
кописи дагестана», который вел амри рзаевич 
шихсаидов. программа была рассчитана на 
три года, но москва профинансировала только 
два и мы успели лишь организовать несколько 
экспедиций. собранные материалы удалось 
издать только в «вестнике академии наук», на-

деемся, что рано или поздно они будут изданы 
полноценными книгами. 

– А почему нельзя попробовать их издать 
на средства какого-нибудь гранта?

– Эта система тут не подходит – грант выде-
ляется под конкретную тему и имеет сжатые 
сроки реализации, а тут нужна долгосрочная 
программа, поскольку тема не исчерпывается 
двумя-пятью экспедициями и изданиями.

– Будем надеяться, что материалы удаст-
ся издать, пока рукописи не рассыплются от 
времени. Так люди, на которых держится да-
гестанский филиал…

– да. я уже назвала амри шихсаидова, мы 
также тесно сотрудничаем с гулизар султано-
вой, ириной нахтигаль, зарифой абдуллаевой, 
которые являются членами нашей экспертной 
комиссии, которая и выдвигает талантливых 
ребят на получение стипендии. друзей у нас 
много, и мы очень благодарны всем, кто хотя 
бы раз принимал участие в наших программах 
– это практически весь цвет культуры и искус-
ства республики.

– Помню, у вас была программа «День да-
рителя» – у нее было много участников, а что 
стало с «дарами»? Я помню, что художники 
дарили свои работы, кто-то передавал книги, 
Анна Джетере тогда передала «Евгения Оне-
гина» – прижизненное издание Пушкина…

– надо же – помните! ведь больше 10 лет 
прошло… Эта программа – дарительства – по-
стоянная, тогда мы просто сделали громкую 
акцию. издания дарителей, как правило, пе-
редаются в национальную библиотеку, в том 
числе, в отдел редкой книги. несколько работ 
скульптора анатолия ягудаева мы впослед-
ствии передали в дагестанский музей изобра-
зительных искусств. иногда дары передаются 
в москву, кое-что остается в гостиной нашего 
филиала. что касается материалов, связанных 
с именем пушкина, то со дня основания фонда 
работает программа «пушкин в сердцах поко-
лений» – это и просветительская работа, и из-
дательская, и создание фильмов, и конкурсы 
различные. в дагестане ее ведет шамиль гама-
дов – знаток пушкина и обладатель прекрасной 
библиотеки; то подаренное издание «онегина» 
передали в нее. в этом году хочу организовать 
выставку дарений разных лет, много замеча-
тельных вещей собралось – их нужно показы-
вать. и много талантливых ребят подросло – их 
тоже нужно опекать. 
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биография 
микаила 
вердиева 
т и п и ч н а 

для многих детей 
военного лихоле-
тья. в детские и юно-
шеские годы на его 
долю выпало нема-
ло испытаний: рано 
умерла мама, оста-
вив в семье семерых 
детей. несмотря на 
трудности тех лет, 
микаил в 1959 году 
успешно окончил 
ихрекскую среднюю 
школу. мечтал стать 
физиком – усердно 
готовился для посту-
пления в вуз. однако 
при сдаче докумен-
тов в дгу из-за того, 
что в характеристике школы было написа-
но: «учительский коллектив рекомендует 
поступить в вуз», а не в дгу (не странно ли, 
ведь дгу – тоже вуз?!), его документы так 
и не были приняты. Такой поразительный 
факт, конечно же, заставил спросить: а что 
же дальше? 

– Тогда мне пришлось, – ответил он, – сда-
вать документы в мединститут. хотя экза-
мены по химии и физике сдал на пятерки, 
лишь по сочинению получил тройку, меня не 
приняли, а сразу зачислили в медучилище. 
и что ж, пришлось согласиться, ведь было 
стыдно поехать домой ни с чем. обучаясь в 
училище, одновременно ходил в махачка-

линскую вечернюю 
школу, начал гото-
виться, чтобы посту-
пить на физический 
факультет дгу. я и в 
медучилище учился 
на «отлично», друзья-
однокурсники сове-
товали опять сдавать 
документы в медин-
ститут, но я отказался: 
несправедливое от-
ношение со стороны 
тогдашнего руковод-
ства мединститута 
оттолкнуло меня от 
этого вуза. через два 
года сдал документы 
на радиотехнический 
факультет дгу по 
специальности «фи-
зика». на вступитель-
ных экзаменах по 

математике (письменно и устно) и по физике 
получил отличные оценки, а по сочинению – 
двойку. когда эту оценку хотели проставить в 
мой экзаменационный лист, преподаватели 
вдруг заметили, что я – единственный абиту-
риент из высокогорного района, притом из 
бедной семьи, а по всем остальным экзаме-
нам получил одни пятерки. Тогда председа-
тель комиссии обратился к ректору. абута-
либ абилович абилов исправил мою двойку 
на тройку, отметив, что «таких способных 
юношей, тем более обучавшихся в сельской 
школе, надо поддерживать».  

микаил гаджимагомедович улыбнул-
ся и добавил: «с двойкой меня приняли в 

физик из горного аула
заведующий кафедрой физики дГтУ, доктор технических наук, 

заслуженный изобретатель рФ и рд, профессор м.Г. вердиев – 
ученый с широкими научными интересами, известен и в стране, и 
за рубежом. желание узнать, как простой горец из высокогорного 
села джилихур, что в рутульском районе, добился столь впечатля-
ющих успехов, побудило корреспондента журнала к встрече с авто-
ритетным ученым-физиком. 
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университет, но с двумя пятерками и одной 
тройкой по сочинению не приняли в медин-
ститут!».

в 1965 году микаил вердиев с отличием 
окончил радиотехнический факультет по 
специальности «физика». он стал вторым 
выпускником, получившим красный диплом 
по этой специальности. работал директором 
родной сельской школы. потом его потянуло 
на север, и он три года проработал учителем 
физики и математики в далекой коми асср. 
в 1969 году поступил в аспирантуру при ин-
ституте полупроводников имени а.ф. иоф-
фе ан ссср в ленинграде, по окончании ко-
торой ему предлагали остаться работать в 
конструкторском бюро физтеха. но его науч-
ный руководитель, профессор е.а. коленко, 
поехал работать в севастополь и попросил 
микаила поехать вместе с ним. и он три года 
работал в морском гидрофизическом инсти-
туте. и хотя там были все условия для науч-
ной работы, его тянуло в дагестан. 

спрашиваю, как складывалась его трудо-
вая деятельность на родине, каким был его 
первый серьезный научный труд. 

– кандидатскую диссертацию я защитил в 
1975 году, – говорит он, – и начал работать 
по хоздоговору на кафедре физики дагпо-
литехинститута. руководство вуза поручи-
ло мне заключить хоздоговор с каким-либо 
предприятием. как раз к этому времени шло 
обсуждение моей статьи в журнале «станки 
и инструменты». я никак не ожидал, что она 
получит такой резонанс: более двухсот пред-
приятий оборонной, оптико-механической, 
машиностроительной, электронной и ряда 
других отраслей промышленности обра-
тились ко мне с просьбой разработать им 
устройства термоэлектрических холодиль-
ников и способ крепления деталей приме-
нительно к условиям их производства. уви-
дев две папки писем от разных предприятий 
с просьбой заключить с ними хоздоговора, 
заведующий кафедрой м.и. стеблин пору-
чил мне организовать эту работу. впечатля-
ющим результатом моей поездки в вильнюс 
и ленинград стало заключение взаимовы-
годных хоздоговоров. итог той моей работы 
был таков: в течение двух лет мне удалось 
заключить хоздоговора на общую сумму 
1200000 рублей. Тогда это были огромные 
деньги. создали лабораторию теплофизики, 

в которой работали 12 штатных работников 
и еще 12 человек по совместительству. для 
примера могу назвать два крупных догово-
ра. первый, на пять лет, был заключен с от-
делом физико-технического института им. 
а.ф. иоффе ан ссср – тогда этим отделом 
руководил академик жорес иванович ал-
феров, ныне лауреат нобелевской премии; 
а второй договор, на три года, был заключен 
с научно-производственным объединением 
«сигма» в вильнюсе.

и вот уже 35 лет вердиев бессменно рабо-
тает в нынешнем дагестанском государствен-
ном техническом университете, ставшем ему 
родным домом. на его счету много изобре-
тений, различных исследований. но в раз-
работке моделей процессов тепломассопе-
реноса он видит наиболее широкое поле для 
научной деятельности. поэтому и выбрал это 
направление в своих исследованиях.

– как это происходило? – интересуюсь я. 
– боюсь, подробный рассказ быстро на-

скучит читателям, поскольку нужно быть спе-
циалистом, чтобы понять ход работы. если 
коротко, я по совету моего старшего брата, 
кандидата физико-математических наук, до-
цента дгу верди гаджимагомедовича, кото-
рый работал на кафедре функционального 
анализа, занялся изучением некоей матема-
тической теории, которая в развитых стра-
нах нашла техническое применение. а у нас 
в стране практического применения этот 
раздел математики еще не нашел. я занялся 
этой работой и обнаружил, что решить мою 
задачу, исходя из этой теории, нельзя. при-
шлось искать новые пути. разработал свою 
физическую модель тепломассопереноса 
при кипении теплоносителя. обсуждение 
этой модели ленинградскими специалистами 
прошло очень живо, было задано более 170 
вопросов. Это было связано с тем, что новая 
модель, разработанная мною, перечеркива-
ла все привычные ранее подходы к описа-
нию исследуемых процессов. обсуждение 
принесло успех – было принято решение о 
признании физической модели профессо-
ра вердиева. я решил доработать модель 
с учетом всех случаев протекания процес-
са, на что у меня ушло почти полтора года. 
модель оказалась очень удачной и соот-
ветствующей реальной картине процесса. 
на основе этой теории интерпретировались 
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все результаты экспериментальных исследо-
ваний. моя статья была опубликована в авто-
ритетном журнале, теория была обсуждена 
на семинарах в киеве, в кишиневе, в минске, 
в санкт-петербурге, на всероссийских семи-
нарах, конференциях. 

не удержавшись, спрашиваю, имеет ли 
его теория отношение к пониманию причин 
чернобыльской катастрофы. 

– да, – говорит ученый. – известно, что 
одной из ее версий является ухудшение 
процесса теплоотвода от реактора за счет 
возникновения кризиса кипения. конечной 
целью проведенных мной исследований яв-
лялась разработка перспективных способов 
повышения теплоотвода от устройств тепло-
выделения. на это было потрачено более че-
тырех лет работы. в конце концов, возникла 
идея распыления жидкостей в электриче-
ском поле на поверхность теплоподвода, ко-
торая оказалась плодотворной. суть метода 
была изложена и в моей диссертационной 
работе на соискание ученой степени доктора 
технических наук. 

как пояснил далее микаил гаджимаго-
медович, результаты предварительных экс-
периментальных исследований полностью 
подтвердили теоретические выводы. даль-
нейшие фундаментальные исследования в 
этой области представляли самостоятельную 
проблему. для их проведения им были при-
влечены аспиранты марьям абидова, шихна-
би набиев, николай камнев и сабина агаева. 
отрадно, что сабина представила полученные 
результаты на конкурс и премию имени зво-
рыкина, и президент страны лично вручил ей 
национальную премию в области инноваций 
за проект в области теплотехники. реализация 
этого проекта позволит изготавливать добав-
ки к строительным материалам, которые акку-
мулируют тепло днем и отдают его помещению 
в ночное время. Эти исследования также были 
поддержаны грантом фонда «старт» на полу-
чение нано-порошков органических веществ, 
результаты работы были представлены ма-
хачкалинским вузом в различных конкурсах. 
результаты этих работ были удостоены и дру-
гой высшей награды – золотой медали «инно-
вации для инвестиций в будущее» американо-
российского делового союза. 

как не упомянуть, что результаты иссле-
дований вердиева представляют интерес и 

в области разработки струйных технологий 
печати. по словам ученого, это направление 
исследований получило хорошую поддержку 
со стороны руководства дгТу в лице доктора 
технических наук, профессора, заслуженного 
деятеля науки рф и рд, ректора Т.а. исмаило-
ва, который изыскивает денежные средства на 
приобретение необходимых приборов и обо-
рудования. к примеру, вуз приобрел для лабо-
ратории инфракрасную видеокамеру стоимо-
стью 200 тысяч рублей. при таком отношении 
руководства к исследованиям все работают с 
большим энтузиазмом. и результаты очевид-
ны. к примеру, разработки вуза получили пять 
золотых медалей различных выставок феде-
рального и регионального уровня. 

профессор вердиев доволен своими 
аспирантами, сотрудниками лаборатории. 
например, в работе аспиранта бориса юсу-
фова результаты теоретических исследова-
ний с достаточной точностью совпали с экс-
периментальными данными. завершением 
работы явилась защищенная юсуфовым дис-
сертация на степень кандидата технических 
наук. на завершающий этап своей работы 
вышел и аспирант кафедры шихнаби наби-
ев, защита диссертации которого запланиро-
вана на этот год. 

мне кажется закономерным, что семья 
вердиевых – это семья талантливых ученых-
математиков и физиков: три брата окончили 
математический факультет дгу, один – фи-
зический. дети старшего из братьев – верди 
– Теймур и асият, тоже ученые-математики. 
Теймур, будучи аспирантом, получал прези-
дентскую стипендию, прошел стажировку в 
англии, там же защитил диссертацию и остал-
ся работать преподавателем математики в 
одном из престижных вузов; а асият, защитив 
диссертацию, тоже получила приглашение 
на работу в другой вуз англии. сын микаи-
ла живет в москве и работает генеральным 
директором фирмы, занимающейся оптико-
волоконной связью, готовится к защите дис-
сертации кандидата технических наук. 

понятно: успех случайным не бывает, осо-
бенно в точных науках. микаил гаджимаго-
медович в канун своего 70-летнего юбилея 
полон энергии и новых планов. 

Беседовал 
Пирмагомед КАСИМОВ
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– раисат Магомедовна, 
когда и как зародилась 
идея создания такого об-
щественного движения?

– идея зародилась дав-
но, а реализована она 11 
апреля 2008 года. за ре-
шение проблем сиротства 
взялись учредители дви-

жения: московский центр культуры «да-
гестан», социально-культурный и благо-
творительный фонд «нравственность», а 
также известные общественные деятели. 
следует особо подчеркнуть, что благотво-
рительный марафон возглавил его меце-
нат, наш замечательный земляк, дирек-
тор московской мебельной фабрики зао 
«форема-кухни» омари калаев. говорят 
же: «мир не без добрых людей». нашлись 
и другие люди, готовые протянуть руку 
помощи тем, кто в ней нуждается. не раз 
приезжал в родной дагестан наш соучре-
дитель, московский врач-травматолог ма-
гомед абдулхабиров с благотворительной 
миссией. 

– На встрече с журналистами Омари 
Калаев говорил, что они не станут огра-
ничиваться проведением лишь одной 
или двумя акциями…

– слово свое они держат достойно. 
вот уже третий год, как в нашей респу-
блике движение «дагестан без сирот» 
стало постоянно действующим. нашлись 
желающие помочь сиротам и в москве, и 
в родном дагестане. да и на благотвори-
тельных вечерах, концертах зрители от 
чистого сердца делают пожертвования, 
чтобы как-то помочь нуждающимся де-

доброта поможет детям
в нашей республике по официальным данным более 6300 детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. Какова их 
судьба? наш корреспондент встретился с исполнительным директо-
ром дагестанского регионального общественного движения (дрод) 
«дагестан без сирот». на его вопросы отвечает раисат оСманова.

тям. огромное спасибо тем, кто отклика-
ется на наши просьбы. в первую очередь 
слова благодарности руководителям ооо 
«мебель-снаб», филиала оао «русгидро», 
волонтерам группы «благо-сфера». мы 
должны понимать, что чужих детей не бы-
вает и второе детство никому не дано. к 
сожалению, причин сиротства много: это 
и смерть родителей, и если родители на-
ходятся в местах лишения свободы, и если 
они являются инвалидами первой или 
второй группы, и когда лишены родитель-
ских прав. 

– С чего вы начали работу?
– мы разработали пять основных про-

грамм: «жилье», «подари детям профес-
сию», «учись учиться», «молодая мама», 
«Талантливые дети». основная проблема 
для выпускников детдомов – это жилье. в 
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11 высших и 22 средних учебных заведе-
ниях нашей республики обучаются около 
400 «круглых» и более 500 социальных си-
рот. они вынуждены жить на квартирах, 
аренда которых довольно высока, или у 
дальних родственников. проблемы с ра-
ботой и жильем усугубляются массой бы-
товых трудностей.

– Как вы реагируете на подобные сиг-
налы?

– информацию о трудных семьях полу-
чаем по разным каналам. к примеру, бла-
годаря передаче ргвк «дагестан» «цвет 
нации» познакомились с замечательной 
женщиной из села н. кегер гунибского 
района задой максудовой, которая с 1986 
года воспитывает чужих детей. всего за 
это время в ее семье проживали 42 ребен-
ка, которых она приютила. члены нашего 
движения были у нее в гостях и выяснили, 
что дети проживают в семье без оформ-
ления опеки. Эта женщина оказалась на-
столько порядочной, честной, богобояз-
ненной, что из-за своей скромности она за 
помощью никуда не обращалась. чтобы 
люди не подумали, что за это может полу-
чать выгоду, зада никуда не обращалась и 
за оформлением документов, из-за чего 
дети, окончив школу, не могли получать 
денежные выплаты на питание, приоб-
ретение одежды, обуви, мягкого инвен-
таря для детей, находящихся под опекой. 
после нашего обращения на имя главы 
мо «гунибский район» была установлена 
надлежащая опека над детьми. сегодня 
у максудовой в доме 15 детей. благода-
ря мебельной фирме ооо «мебель-снаб» 
семья максудовых получила мебель 

стоимостью 100 тысяч рублей. от нашего 
движения им вручено по два комплекта 
постельного белья на каждого ребенка и 
денежная сумма в размере 45 тысяч ру-
блей для подготовки детей к школе. 

– Приходилось ли сталкиваться с на-
рушением прав сирот?

– к сожалению, некоторые главы райо-
нов, городов, отдельные руководители 
образовательных учреждений ущемляют 
их права. по нашему обращению в суд и 
прокуратуру рд вынесены решения суда 
о выделении жилья 36 выпускникам дет-
ских домов. а в ряде учебных заведений 
юноши, нуждающиеся в государственной 
поддержке, «выпадают» из образователь-
ного процесса. к примеру, в профтехлицее 
при дербентском филиале дгТу в течение 
пяти месяцев не выплачивались ежеме-
сячные пособия восьмерым учащимся, а 
четверых и вовсе исключили из лицея. по-
сле нашего обращения в прокуратуру рд 
все выпускники детских домов, незаконно 
исключенные из учебного заведения, вос-
становлены на учебу. Трем учащимся вос-
становлена выплата на общую сумму 610 
тысяч рублей. можно привести еще при-
меры. всего за последние два года восста-
новлены выплаты учащимся более чем на 
1 миллион 100 тысяч рублей. 

– Помогают ли спонсоры?
– сегодня без помощи спонсоров ничто 

не обходится. есть у нас добрые люди, на-
пример, московский доктор магомед аб-
дулхабиров и его друг врач-травматолог 
али дагестанли, который живет в сирии. 
они оказали помощь детям, находящимся 
в трудной жизненной ситуации, неблаго-
получным семьям и сиротам, выпускни-
кам детских домов, школ-интернатов на 
общую сумму 1 млн 900 тысяч рублей. с 
руководством ооо «мебель-снаб» состав-
лен договор о спонсировании програм-
мы «дорога к счастью». оао «русгидро» 
в лице генерального директора нурмаго-
меда алиева выделило 100 тысяч рублей 
детскому дому в каспийске и 70 тысяч 
рублей инвалиду для операции, 100 ты-
сяч рублей на реализацию программы 
«молодая мама». генеральный директор 
ресторана «созвездие» магомед курачев 
организовал обед для сирот-инвалидов. 
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можно назвать еще несколько спонсоров, 
благодаря которым проводятся праздни-
ки, посвященные дню защиты детей, но-
вому году; детей приглашают на вечера, 
концерты, организовываются их поездки 
в достопримечательные места. дети не 
могут оставаться без внимания и любви. 
чтобы вести эту работу, мэр махачкалы 
саид джапарович амиров выделил нам 
помещение, а дирекция дагснаба осво-
бодила нас от платы всех коммунальных 
услуг.

– После окончания школ-интернатов 
дети должны учиться самостоятельно 
зарабатывать, кто их этому учит?

– у нас есть такая программа – «я учусь 
зарабатывать». у нас есть данные о вы-
пускниках и список организаций и учреж-
дений, готовых оплатить их труд. с нами 
заключили договора по приему на работу 
детей-сирот более десяти учреждений. 
в их числе фирма по производству пла-
стиковых труб ооо «мушарака» в буй-
накске, дом мод «грата», салон красоты 
«золушка», троллейбусное управление, 
супермаркет «пятерочка», горзеленхоз. 
нас особенно беспокоит, что, по данным 
статистики, в нашей республике на учете 
состоит около 2 тысяч наркоманов, из них 
250 детей употребляют наркотики. поэто-
му борьбу с наркоманией наше движение 

считает одним из важных направлений в 
своей работе.

– В прошедшем марте в Махачкале от-
крылась социальная гостиница, что она 
собой представляет?

– в четырехкомнатной арендованной 
квартире мы открыли гостиницу, в кото-
рой смогут жить выпускницы сиротских 
учреждений и молодые мамы, у которых 
не сложилась семейная жизнь. для про-
живания в ней есть ряд условий: девушки 
должны быть без судимости и алкогольно-
наркотической зависимости в возрасте 
18-25 лет. Это понять можно, ведь гости-
ница – тоже семья. мы установили в ней 
дневное и ночное дежурство, будем обу-
чать девочек азам взрослой и семейной 
жизни.

– Что бы сказали в заключение?
– движение «дагестан без сирот» при-

зывает всех, кому небезразлична судьба 
одиноких детей, быть с нами в работе по 
улучшению их нелегкой жизни. Только 
объединившись, мы сможем решить про-
блемы детей-сирот. остается надеяться, 
что добрые люди услышат нас и отзо-
вутся. звоните нам, заходите к нам. Тел.: 
8-988-293-50-64; 56-51-62.

Беседовал 
Пирмагомед КАСИМОВ

в течение последних лет в рамках 
программы общественного дви-
жения «дагестан без сирот» мои 
друзья и коллеги, знакомые и 

незнакомые мне люди помогали и продол-
жают помогать сиротам дагестана. низкий 
поклон им и самые добрые пожелания!

я надеюсь на расширение круга благо-
родных людей. для оказания реальной 
помощи конкретному ребенку я очень 
просил бы присылать мне подробные и 
достоверные сведения об осТро нужда-
ющихся сиротах в нашей республике для 
посещения их и оказания им моральной 
и материальной поддержки. сообщаю 

для сведения новым благотворителям, 
что существуют разные проекты оказа-
ния помощи детям-сиротам. 

с благодарностью 
доктор Магомед АБДуЛХАБИрОВ, 

соучредитель общественного движения 
«дагестан без сирот», вице-президент мо-
сковского центра культуры «дагестан», 
руководитель московско-дагестанской 
медицинской ассоциации, член обще-
ственной палаты республики дагестан.

Тел.: 8-903-577-35-25, e-mail: 
abdulkhabirov@mail.ru; адрес: 129327, 
Москва, ул. Ленская, 15. Больница 20. 
Клиника травматологии. 

помощь Сиротам
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в этом ме-
сяце – 22 
июня – будет 
о т м е ч а т ь -

ся 70-летие обороны 
брестской крепости. за 
прошедшие годы не-
мало написано о под-
виге ее защитников. а 
мне хочется коротко 
рассказать о беспри-
мерном подвиге коман-
дира 44-го стрелкового 
полка, впоследствии и 
коменданта брестской 
крепости майора петра 
михайловича гаври-
лова и его удивитель-
ной судьбе. рассказать 
о том, что сам услышал от него, будучи 
школьником на экскурсии, и что вычитал 
о легендарной обороне. в семидесятые 
годы мальчишкой мне довелось побы-
вать в стенах этой крепости, что оставило 
глубокое впечатление. 

больше всего потрясла меня судьба 
самого майора гаврилова. в тот памят-
ный день 1978 года, когда мы пришли на 
экскурсию в брестскую крепость, к на-
шему удивлению, сам петр михайлович 
вышел к нам, мальчишкам и девчонкам. 
мы задавали ему много вопросов. и он, 
уже изрядно постаревший ветеран, тер-
пеливо отвечал на них. рассказывал он 
о себе мало, все больше о своих боевых 
товарищах. но из кинофильмов и раз-
ных публикаций мы знаем, какой под-
виг он совершил в те первые дни войны. 
не буду пересказывать общеизвестные 
факты. вот только несколько штрихов из 
пережитого им. 

родился петр михайлович гаврилов 

уважение врага и наказание 
С наградой родины

джабраил алиев

в нижнем новгороде в 
1903 году. мечтал стать 
учителем истории. по-
сле окончания педаго-
гического института ра-
ботал преподавателем 
литературы и истории 
в специализированной 
школе для одаренных 
детей в краснодаре. в 
1928 году ушел служить 
в красную армию. в 
1939 году участвовал в 
войне с финляндией. в 
феврале 1941 года ему 
было присвоено звание 
майора, и он был коман-
дирован из мурманска 
в брестскую крепость. 

в первые минуты войны на пути на-
ступления немецко-фашистской армии 
группы «центр» в районе реки буг вста-
ли соединения 44 стрелкового полка, 
которым командовал майор гаврилов. 
группировка врага, конечно, во много 
раз превосходила наши силы. но эта со-
бранная в кулак смертоносная масса ока-
залась бессильной перед мощью духа 
наших бойцов. наиболее ожесточенные 
бои шли в районе восточного форта кре-
пости. среди оборонявшихся советских 
солдат были люди многих национально-
стей. погиб в этот же день, спасая боевое 
знамя части, восемнадцатилетний рядо-
вой из кабардино-балкарии Тахир джап-
пуев. вытаскивая из-под огня раненого 
лейтенанта, погиб сержант хасан салге-
реев из дагестана. старший сержант ма-
гомед узуев из чечено-ингушетии погиб, 
бросившись со связкой гранат под танк. 

а днем 22 июня майор гаврилов ор-
ганизовал одну из первых контратак. и 
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 подвиГ 
гитлеровцы не выдержали натиска. 
Эта первая победа подняла боевой 
дух бойцов. а майор гаврилов, не-
смотря на ранение в руку, продолжал 
командовать обороной восточного 
форта. после гибели майора сурина 
было решено избрать нового комен-
данта крепости. была предложена 
кандидатура майора гаврилова. петр 
михайлович сказал: 

– спасибо за доверие. предлагаю 
следующей ночью сделать еще попыт-
ку вырваться из окружения. а женщин 
и детей надо отправить в плен… ина-
че они погибнут…

через десять минут, вынужденные 
согласиться с принятым решением, 
все женщины и дети, оставшиеся в 
живых, подняв над собой белый флаг, 
ушли к немцам… а еще через какое-то 
время вновь возобновился штурм крепо-
сти. артиллерийские снаряды и бомбы 
превратили стены строений в дымящие-
ся развалины. все, кто был способен дер-
жать в руках оружие, стали собираться 
под командой майора гаврилова в под-
валах. люди гибли, но все предложения 
о сдаче в плен были ими отвергнуты. уже 
июль, но крепость продолжает сражаться. 
случалось, в одном каземате – наши, в со-
седнем – немцы. вражеские саперы под-
рывали стены, применяли слезоточивый 
газ, огнеметы. река буг была фашистами 
перегорожена колючей проволокой. од-
нако сломить им сопротивление не удава-
лось. голодные, израненные, умирающие 
от жажды люди не хотели сдаваться. 

последним, кто оказался рядом с май-
ором, был рядовой ф.рябов. еще совсем 
мальчишка, ему едва исполнилось восем-
надцать лет. погиб он, прикрыв своим те-
лом от огня майора гаврилова. сам петр 
михайлович был без сознания. гитлеров-
цы, посчитав, что он мертв, перешагнув 
через него, пошли вглубь каземата. через 
какое-то время майор, придя в себя, подо-
брал чей-то автомат и, увидев несколько 
гитлеровцев в соседнем помещении, тут 
же открыл по ним огонь, уничтожив всех. 
майор забрал у убитых гранаты и два авто-
мата и отошел вглубь крепости. и воевал с 
фашистами один еще какое-то время. по-

следний бой принял на 32-й день войны в 
каземате кобринского укрепления. ране-
ный, контуженый, ослабленный до край-
ности, он нашел в себе силы, чтобы бро-
сить во врагов последние гранаты… 

командующий немецкой армией груп-
пы «центр» генерал гальдер запретил 
расстреливать изможденного майора. 
он сказал подчиненным: 

– пусть этот русский офицер будет вам 
примером. он был храбрым противни-
ком. мы должны научиться уважать та-
ких врагов…

майора гаврилова уложили на сани-
тарные носилки и пронесли через весь 
строй немецкой дивизии, выражая таким 
способом свое уважение бесстрашному 
русскому воину.

петр михайлович был помещен в го-
спиталь в городе варшава. а потом ин-
тернирован в германию. в 1945 году его 
освободили американские войска. спу-
стя две недели он был передан нашим 
властям и снова арестован. на этот раз 
он оказался уже в советском концлагере. 
майора гаврилова амнистировали толь-
ко после смерти сталина в 1956 году. 

в 1975 году в честь тридцатилетия по-
беды над германией петру михайловичу 
было присвоено звание героя советского 
союза. он был почетным гражданином 
бреста. умер петр гаврилов в 1981 году. 
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 наш Край 

в 15 км к за-
паду от по-
селка ко-
чубей и 45 

км к северо-востоку 
от административно-
го центра ногайско-
го района – селения 
Терекли-мектеб рас-
положено водно-
болотное угодье: со-
леные озера большой 
и малый маныч. Этот 
природный комплекс 
является примером 
мелководных соленых пересыхающих озер, на-
ходящихся в зоне полупустынь. он простирается 
примерно на полторы тысячи гектаров, из кото-
рых 800 га составляет водная поверхность, 700 га 
– суша. питаются оба озера водами сухокумского 
канала, а также стоками близлежащих артезиан-
ских скважин и дождевыми водами. при высыха-
нии озер на дне обнажается слой соли толщиной 
до 5 см.

в засушливые годы озера частично или 
полностью пересыхают. окружающие терри-
тории представляют собой преимущественно 
солянково-полынную полупустыню. вокруг озер и 
на заболоченных участках имеются небольшие за-
росли сарсазана и других галофитов, а также тама-
риска. угодье и прилегающие территории служат 

местом гнездования 
и скопления мигри-
рующих водоплаваю-
щих, околоводных и 
п у с т ы н н о - с т е п н ы х 
видов птиц. к харак-
терным гнездящимся 
их видам здесь отно-
сятся огарь, пеганка, 
ж у р а в л ь - к р а с а в к а , 
авдотка, ходулочник, 
шилоклювка, травник, 
чибис, морской зуек, 
малый, серый и степ-
ной жаворонки, бе-

лоусая славка, бледная пересмешка. пять видов 
из встречающихся здесь птиц занесены в красную 
книгу россии – это стрепет, журавль-красавка, ав-
дотка, ходулочник и шилоклювка. 

сравнительно беден животный мир этого 
природного комплекса. из млекопитающих из-
редка можно встретить лисицу-корсака, зайца-
русака и земляного зайца, ушастого ежика и 
тушканчика. не слишком разнообразен и мир 
пресмыкающихся – уж, гадюка, песчаный удав-
чик, разные виды ящериц.

нельзя назвать жизнь пернатых на озере 
вольготной: земли вокруг него ныне активно ис-
пользуются под выпас скота. иногда большой 
маныч посещают местные жители для купаний 
и отдыха. а сейчас главной бедой для манычско-

озерного природного 
комплекса является не-
регулируемый выпас 
скота вокруг водоемов в 
разгар гнездования птиц, 
а также периодическое 
высыхание озер в сухой 
период. вполне реаль-
ной становится угроза и 
полного высыхания озер 
в связи с увеличением 
потребления воды из су-
хокумского канала.

Эльдар Эльдаров,
доктор географических наук

оазиС в полупуСтыне

Фото И. Идрисова

Состояние  озер  весной  2009 г. Состояние  озер  летом  2009 г.
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 Спорт 

по мнению большинства специали-
стов, ключевые турниры борцовско-
го сезона должны проходить там, где 
борьба по-настоящему популярна, 

где имеется болельщик, который любит и пони-
мает этот вид спорта. подтверждение тому – со-
ревнования на кубок мира по вольной борьбе в 
махачкале, прошедшие в этом году 18-20 марта. 

в столичном дворце спорта имени али алие-
ва состоялся дебютный для нашей республики 
розыгрыш третьих по масштабу (после олимпий-
ских игр и чемпионатов мира) представитель-
ных международных соревнований. на фоне 
катастрофического землетрясения в японии и 
гражданской войны в ливии, унесших тысячи 
невинных жизней, это событие на тот момент, 
без всякого преувеличения, стало для многих из 
нас этакой отдушиной, верой и надеждой во что-
то светлое и прекрасное.

последний год с небольшим дагестан бук-
вально жил кубком мира. можно сказать, что 
практически каждый из нас, так или иначе, вло-
жил свою лепту в проведение этого турнира, 
принял участие в подготовительных работах. 
президент рд магомедсалам магомедов возгла-
вил оргкомитет соревнований, а бизнес-элита 
республики обеспечила рекордный для кубка 
призовой фонд – 250 000 долларов. Таким об-
разом, общими усилиями в дагестане состоялся 
великий праздник спорта, дружбы и мира. по-

жалуй, столько положительных эмоций местные 
болельщики не испытывали давно – прошедший 
кубок действительно стал праздником добрых 
улыбок. если вы никогда не были на большом 
турнире, то вам сложно это представить. вели-
колепная площадка, виртуозно подобранная 
музыка и, конечно же, блистательные танце-
вальные пары, выступившие как в традиционно 
дагестанской, так и восточно-европейской про-
грамме. короче говоря, кубок прошел на «ура». 

да, республика жила предстоящим кубком 
мира, но при всем при этом надо признать (со-
гласитесь вы или нет?), что на фоне футболь-
ных трансферов «анжи» (а-ля роберто карлос и 
остальная бразильская братия) вольная борьба 
маленько «поутухла», ненадолго ушла в тень, мы 
как-то вроде и подзабыли об излюбленном наци-
ональном виде спорта... не то чтобы борьба стала 
пребывать в положении бедного родственника, 
нет. просто она перестала быть доминирующим 
звеном в общей системе спортивных дисциплин, 
пользующихся у нас популярностью. не послед-
нюю роль в этом сыграли и слабые результаты да-
гестанских пехлеванов на прошлогодних отече-
ственных и международных соревнованиях. Тот 
сезон, если помните, выдался для наших борцов 
на редкость незадачливым, а где-то даже и про-
вальным за исключением биляла махова (120 кг), 
показавшего отменные спортивные результаты, 
выступая в абсолютной весовой категории. 

ширвани айгунов

вольная борьба: 
из прошлого – в будущее
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по большому счету, завершившийся кубок не 
дал четкого ответа на вопрос: на что же нам рас-
считывать перед олимпиадой в лондоне? время 
идет, предолимпийский цикл постепенно вступа-
ет в активную фазу и итоговый состав сборной, 
как известно, будет сформирован по результа-
там выступлений на всех без исключения турни-
рах. сейчас местные любители борьбы не могут 
быть, что называется, железно уверенными за 
пару-тройку комплектов наград высшей пробы. 
Это происходит в силу того, что травмированы 
наши титулованные атлеты, 
опытные лидеры, победи-
тели и призеры пекинской 
олимпиады мавлет бати-
ров (66 кг), махач муртаза-
лиев (74 кг) и ширвани му-
радов (96 кг). успеют ли они 
восстановиться и выйти 
на свой прежний уровень 
перед стартом самого глав-
ного финала четырехлетия, 
мы не знаем. а пока что из 
той триумфальной для да-
гестана медальной обой-
мы 2008 года действую-
щим спортсменом является 
лишь бахтияр ахмедов, но 
и он по-прежнему далек от 
своей оптимальной физи-
ческой формы. виной тому 
постоянные повреждения. 
искушенный триумвират, 
поднаторевший тренерский штаб республи-
канской сборной во главе с юрием шахмура-
довым, магомедом гусейновым и маирбеком 
юсуповым, разумеется, позаботился о ближай-
шем резерве, но вынужденная, продиктованная 
травмами ведущих борцов, смена поколений не 
может пройти безболезненно. резерв у нас есть, 
но он пока выступает нестабильно. видимо, ска-
зывается нехватка опыта. 

недостаток его, впрочем, не помешал даге-
станским мастерам большого ковра успешно 
стартовать на ярыгинском гран-при, но этот тур-
нир, при всем к нему уважении, рангом ниже, 
чем этап кубка мира. в целом результаты про-
шедших состязаний в махачкале для нашей ко-
манды оказались неплохими, во всяком случае 
российская сборная выступила не хуже, чем 
годом ранее. судя по счету, наша дружина одер-
жала убедительные победы во всех матчевых 

встречах, но большинство поединков отличала 
упорная борьба. иначе и не могло быть, ведь в 
дагестан приехали десять сильнейших сборных 
мира. но мы ждали от ребят медалей – и они по-
дарили их нам. все же, если абстрагироваться от 
этих итогов и учитывать результаты с прицелом 
на предстоящую олимпиаду-2012, то становится 
ясно, что нашим борцам есть над чем работать, 
есть, так сказать, в чем прибавлять. в борцов-
ском сообществе наша республика по-прежнему 
является кузницей кадров, причем, традици-

онно «штампует» таланты 
– как для себя, так и для 
других стран. однако лиди-
рующие позиции необхо-
димо удерживать, подкре-
пляя их новыми именами 
и знаковыми, полновесны-
ми победами. Таких побед 
нашим вольникам как раз 
таки сегодня и не хватает… 
кто знает, может, ситуация 
изменится, когда борцы 
поймают привычный для 
себя кураж и когда восста-
новятся наши основные 
спортсмены… будем наде-
яться, что это всего лишь 
дело времени. не далекого 
времени. 

мы не сомневаемся в 
амбициозности нынешне-
го поколения наших бор-

цов. не вызывает сомнений и то (кубок мира это 
наглядно продемонстрировал), что будь в даге-
стане дворцы спорта на 10-15 тысяч зрителей, 
даже они не смогли бы вместить болельщиков 
– настолько популярна у нас вольная борьба. 
Турнир такого плана проводился в республике 
впервые, и можно с уверенностью сказать что, 
первый блин – не комом! проведение таких со-
ревнований будет способствовать дальнейшему 
развитию этого вида спорта в россии, дагестане. 
с вольной борьбой мы все связываем большие 
надежды, ведь не за горами мировое первен-
ство. к этому чемпионату необходимо подходить 
уже с другим мировоззрением, не оглядываясь 
назад и не неся на себе груз того, что происходи-
ло в прошлом. 

Фотоотчет о Кубке мира 
см. на 2 стр. обложки

 Спорт 
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*  *  *
... когда шептали:
– берегись отравы! –
вы были правы!
казались бравыми,
оказались полые.
из огня да в полымя, 
дуть – не сдуть,
Так огромна пустота,
Так обширна,
Это тоже просто так –
кукловод за ширмой...

*  *  *
... и забудете 
все мое добро. 
и перечеркнете 
всю мою печаль. 
и будете идти 
через меня вброд. 
и не станет вам 
ничуть меня не жаль... 
... Это было со мной –
Это есть!.. 
... но божьей милости, 
благости – не счесть!.. 
... аминь!

*  *  *
... запылало солнце
заалело рьяно – 
на пороге предвечерье...
... из терновника, бурьяна
путь мой вдаль – 
заблистала, засияла
в затаенных предречениях.

*  *  *
... постарели слова и жесты. 
подурнели и мысли из мести. 
обрастали чешуей пятнистой, 
кувыркаясь в сетях из лести… 
... вода из колодца – 
не в чести.

*  *  *
... кто он?
вспомнить не успела –
затопила нежность... 
...растаял звон.
в росе следы, что робки и несмелы – 
испарятся.
неизбежность...
...кто же был он?!
где же он?!...

*  *  *
… вызрел кокон –
размотай скорей версты, 
необъятна ведь даль оком, 
взмыла кровь – не дай остыть!.. 
... не напрасна, не напрасна –
Эта жертва шелкопряда! 
шелк в пути времен – прекрасен... 
… серебрится пыль на прядях. 
синь во взоре чистом, ясном...

*  *  *
... чужие судьбы 
чужая жизнь –
осаждали наш дом, заняли. 
в окна – изморозью, 
двери – с петель, 
следы – пургою замели, 
То – безмолвье, 
То – метель,
в какие дебри нас завели?
и где же вы – теперь?!.

*  *  *
... на донышке была –
лишь пригубила, 
жажда остыла. 
быть нелюбимой –
легко ли?!.
… удар был с тыла 
капли алые на левкои, 
по крови – ток. 
жизнь отравил – шок...

шейиТ-ханум алишева

в предречениях…

 литератУра 
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*  *  *
... если дочь не поймет, 
если сын не рад, 
что от бога идет 
не поддержит мать –
Так кого мне позвать?! 
Так чего мне искать?! 
Так что мне ждать?!.

*  *  *
уже не корю...
на ладони ядра корицы
запах корчится
Теплом не льнет.
уже не горю...
до поддона содрал улицы
вихрь крутится
пеплом темя мнет...

*  *  *
не спрошу!
неожиданен и страшен 
может статься твой ответ. 
порастет быльем былое, 
будто не дышало –
и всю жизнь сведет на нет… 
... не спрошу!

*  *  *
... думала: что-то знаю и я 
что-то видела 
что-то известно 
величава земля 
и мир так велик –
отчего же людям 
Так тесно, так тесно?!.

*  *  *
и накаркали 
и напророчили 
судьбу мою –
вы раскурочили 
мои стихи! 
вы не примирились 
с тем начертанным, 
что богом дан... 
любовь в агонии –
до черта вам! 
швыряю в огонь, 
рву в клочья –
мои стихи, 
от вас прочь я...

*  *  *
и как низко упал 
этот туман –
стелясь под ногами, 
звук шагов моих лижет. 
белопенной волной 
катит ложь и обман, 
Тот –
кто сон мой прервет, 
все ближе, все ближе...

*  *  *
недосказанность мою
за наивность не сочти,
есть свой срок,
есть и между строк –
душою внемлющей прочти...

*  *  *
... последний знак 
ложится на страницу –
как же быстро 
свет иссяк!.. 
Теперь я – странница. 
иду покорно в молчание, 
но! не в мрак...
… ни факелы, ни свечи, 
ни стоны, ни речи, 
не прах, не крах –
себя найду!.. 
себя я встречу! 
… Теперь – странница.

*  *  *
... пресмыкаются – пресмыкающие.
пусть не каются –
жизнь поющие!
не согнет их –
гнет!
да не оскудеет рука –
дающего! 
лазурный свод –
над теменью! 
под ногами земля –
вне времени...

*  *  *
... разве знаю я о звездопаде?! 
разве знаю я, что воздух не чист?! 
для меня нет ценней награды –
чем этот миг и этот белый лист!..
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*  *  *
плывут лебеди, скользя
в гребнях волн прибрежных.
море
берег
Те же камни,
мы с тобой – не как прежде… 

*  *  *
и солнце все выше 
и выше...
и темнеют круги – 
по воде...
не на ту дорогу –
мы вышли...
оказался лживым поводырь...

*  *  *
чем сильна я была –
тем была и слаба... 
мне указ – не указ, 
и урок – не урок! 
изрешечены в клочья слова, 
изготовлены прутья впрок.

*  *  *
свет костра,
что на вершине седьмой горы, –
достояние мое... 
свет костра,
что на вершине седьмой горы, –
состояние мое...

*  *  *
вы мне льстите, говорят, 
что лживы ваши «браво!», «бис!». 
выходит, пригоршнями пила яд, 
поверив, что источник чистый?!

*  *  *
опять звонят колокола – 
не для зрелищ, 
буффонад, мистерий, 
в лихорадке липкой –
Эта тишь!
в предвестии все новых бед 
вселенная в истерии, в истерии...

*  *  *
бесконечен и тосклив 
Этот вид 
Этот взгляд 
Этот взор –
издалека, из близи, 
Ты не в восторге. 
Ты не рад.
в размышлениях – соло, хор, 
в разговоре –
То сопрано, то рефрен, то эксклюзив. 
... бесконечен и тосклив...

*  *  *
кто я для тебя была?
кто для тебя я есть?
любимая?!.
рыбой уплыла
у предчувствии врасплох
неожиданная весть...

*  *  *
... любовь в агонии была.
рухнул мир –
вселенная плыла.
– не мне дано ее спасти –
кричала: – виновен ты!..
... вина была моя!
прости!..
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*  *  *
опустошенная душа, 
что былинка –
ветер промелькнет, шурша, 
и рассыплет, расщепив, 
как пылинку...

...опустошенная душа, 
что дом разграблен –
Тускнеет в стуже. 
прошлое в затылок дышит, 
память призраками кружит...

*  *  *
необдуман шаг,
неосмыслен слог:
до – возможно ли пересечь?..
и как выстрел – взгляд,
и как выкрик – слово:
пронзить и жечь!..
и – как уберечься...
и – как уберечь...

*  *  *
... не указали остановку.
не сказали об обстановке.
искажали установку.
обличали песню, шутку,
облачали в прибаутку,
и пускали утки, утки, утки –
словно смыла всех нас сель
во рукотворный пруд...
... где же тот,
что бесстрашен, смел?
след когтей на шеях...
и что – бессмертен этот спрут,
реинкарнация кощея?!.

*  *  *
... закружилась в хороводе
я тех дней –
круг за кругом вихрь теней 
половодьем в ночь мглистый, 
лица впалые, 
в чьих глазах пылала даль 
закаты красно-алые...
… не нашлись по духу близкие, 
сползает шелковая шаль –
Там другие запевалы 
Там другие заводилы 
голосисто-дерзкие, 
глумливо-шалые...

*  *  *
... Тьма настигла, 
разливаясь черной тушью 
(не видно не зги!). 
вороной каркающей мгла 
вползала в душу – 
сгинь! сгинь! сгинь!..

*  *  *
... и сегодня 
не позвал ты меня...
ожидая, сжалась в комок.
и этот день, 
как все те, не ушел, –
застыл, повис словно прыжок...
... и над пропастью тень.

*  *  *
… Теперь – я не плачу! 
стану у порога –
отсветы восходов, закатов во взоре! 
утро каждое – добрая весть! 
как верну, чем оплачу –
Терпимость бога!? 
Теряла – много. 
обрела – не счесть!..

*  *  *
... встряхнула –
пепел с темени. 
остудила ноги –
в реке.
все ближе, ближе –
голос времени 
чую – вновь не с теми я, 
знаю – буду опять в пике...

*  *  *
... говорила –
не спешите,
ведь еще не поздно!..
.. .вы, конечно же, спишете
на объект,
что неопознан...

*  *  *
... не кричу уже, не вою,
шепчу: – спаси же!
еще не поздно меня уберечь!..
... опавшей листвою
в предчувствии стужи –
ежится, дробится, жухнет речь...



55

 литератУра 

у нас заболела ксюша – маленькая 
птичка-попугай. нахохлилась, 
перестала кушать. мы решили 
показать ее ветеринару. нашли 

коробку с небольшим отверстием. птица 
похудела, но по нашим рас-
четам дырка была слишком 
мала для ее тельца.

ксюшка героически со-
противлялась насильствен-
ному переселению. оказав-
шись в бумажной темнице, 
она жутко закричала.

– ой, как жалко! 
сестра осторожно 

взяла коробку, обверну-
ла шерстяным шарфом. 
ксюша пищала, суетилась 
возле отверстия. вдруг за-
молкла.

– кажется, ей уже не 
страшно...

а ксюша тем временем отчаянно пы-
талась вылезти через дырку в коробке. 
пролезла наружу только ее голова. птица 
дернулась назад, перья на шее встопорщи-
лись и все – нет хода обратно в коробку! Тут 
ксюша заголосила во всю мощь. мы пыта-
лись пальцами пригладить взъерошенные 
перья, но ксюша агрессивно клевалась.

– прям как лев! – маме было смешно.
наконец-то удалось пропихнуть ксюш-

кину голову обратно в коробку. птица 
притихла. даже корм стала клевать.

– ничего себе! – удивилась мама. – 
больные так не кушают.

– Это у нее на нервной почве. 
мы двинулись в путь…
– ну вот, ксюша, прибыли.
– интересно, а ей укол будут делать? а 

куда птицам укол делают?
попугаичий глаз настороженно забле-

стел возле отверстия. ксюша разволно-
валась, стала бегать по коробке.

двери ветеринарной больницы, несмо-
тря на холодную погоду, были настежь от-
крыты. перейдя маленький коридорчик, 
мы оказались в большом помещении с 
железным столом в центре, с изображени-

ями животных на стенах. 
пахло собаками, кошками 
и рыбьим кормом. Тишина 
словно кристаллизирова-
лась в застоявшемся воз-
духе. отсутствие ветери-
нара и вообще каких-либо 
живых существ в помеще-
нии почему-то показалось 
мне таинственным и зло-
вещим. анатомические 
картинки представлялись 
реальными внутренно-
стями животных, как буд-
то настоящие тушки были 
развешаны на стенах.

– а здесь нам случайно шагреневую 
кожу не предложат? – тихо пошутила се-
стра. у нее тоже были странные мысли.

ксюшка припала глазом к дырке.
– наверное, так смотрят животные, 

которых приносят в жертву, – прошепта-
ла я. – да где же этот алхимик, в конце-то 
концов?!

– что у вас? 
высокий худощавый мужчина как из-

под земли вырос. мы не слышали его 
шагов.

– у нас попугай заболел...
– показывайте.
мы немного приоткрыли коробку и 

ксюша резко рванулась из-под крышки, 
чуть не вылетела. мужчина успел схва-
тить ксюшку, поднес ее к лицу. она гром-
ко пищала, брезгливо вертела головой.

– что вы от нее хотите?
– она не поет, вялая стала...
– ну и что, что не поет. а насчет вяло-

сти вы преувеличиваете!

лариса шарипова

депреССия у попугая
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– на клюве у нее нарост какой-то...
ветеринар хотел ближе рассмотреть 

ксюшкин клюв. птица, наверное, реши-
ла, что ее собираются съесть, крякнула и 
клюнула ветеринара в ноздрю.

– аааай! – он разжал руку и ксюша ока-
залась на воле. она, как сумасшедшая, 
носилась по комнате. 
ударялась головой об 
стены, падала. быстро 
приходила в себя (мы 
даже не успевали к ней 
подбежать), вновь взле-
тала и вновь ударялась 
головой.

– не бегайте за ней! 
– мужчина обтер нос 
спиртом и сел на стул. 
– задерните шторы и 
выключите свет. в тем-
ноте будет легче эту 
ненормальную птицу 
поймать…

ветеринар посо-
ветовал купить самца 
ксюше. «очень агрес-
сивная птица», – ска-
зал он напоследок и 
выпроводил нас.

– ничего она не 
агрессивная, – обиделась сестра.

– дааа... зато теперь она контуженная.
все время, пока мы шли домой, ксюша 

клевала корм. когда оказалась в своей 
родной клетке, не вылезала из кормушки.

– что с ней? – удивлялись мы.
– да здоровая она, – говорила мама. – 

больные так не кушают!
а ксюша еще неделю после встречи 

с ветеринаром страдала обжорством. в 
конце концов, так отяжелела, что ей ле-
тать было трудно. мы решили давать ей 
не больше столовой ложки зерна в день. 
сначала ксюшке было нелегко. она грузно 
летала за нами, кричала, требовала корм. 
а потом успокоилась. похудела и впер-
вые стала разговаривать. мы удивлялись. 
ведь обычно разговаривают самцы. сам-
ки хуже обучаются говорению. Тем более, 
ксюшка была уже не очень молода. все, 
что ксюша слышала, она сразу повторяла.

– видно, в ветеринарной больнице 

она сильно головой ударилась, – заклю-
чила мама. 

вдобавок ко всему ксюша стала спать, 
как летучая мышь – уцепится лапками за 
жердь, закроет глаза и... вниз головой. 
когда мы в первый раз это увидели, по-
думали, что птица умирает. а она, обе-

спокоенная прибли-
жением наших лиц 
к клетке, с неохотой 
приняла нормальное 
положение. потом 
мы привыкли к этой 
странности и ксюшка 
спокойно могла спать 
так, как ей хотелось.

однажды к нам 
пришли гости. ксюша 
сначала прислушива-
лась к незнакомым 
голосам, вертела го-
ловой. а потом стала 
некоторые слова по-
вторять. гости раз-
веселились. решили 
озадачить попугая. 
принялись говорить 
все хором. но ксюша 
не растерялась, за-
кричала по-своему, 

по-птичьи. да так пронзительно, что все 
за уши схватились.

– ну и птица у вас! ее бы в цирке по-
казывать.

– ну и вас! бы в цирке показывать! – 
повторила ксюша. гости рассмеялись.

– ну дает птичка!
– скажи-ка: ксюша – дура!
– ксюша урра!
– ха-ха-ха!
ксюше нравился шум в доме. она ста-

ла петь. потом устала и повисла вниз го-
ловой.

– ой! что это?! – вскочили гости.
– она так спит.
– ничего себе!
мы купили самца ксюше. назвали 

его кешкой. знакомство птиц началось 
с клювоприкладства. ксюша конкретно 
показывала, что она в клетке хозяйка. за 
каждую попытку приблизиться к кормуш-
ке кешка получал удары в лоб. ксюшка 
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клевала его беспощадно. пришлось нам 
кормить кешу вне клетки. со временем 
попугаи подружились. кешка научился 
клювом открывать клетку и птицы могли, 
когда им вздумается, летать по комнате. 
они даже полюбили друг друга. вместе 
кушали, вместе пили, вместе чистились, 
вместе засыпали. кеша стал говорить те 
же слова, что и ксюша, повторял за ней 
все. вот только спать ее способом у него 
не получалось. когда ксюша повисала 
вниз головой, кеша прижимал свои лап-
ки к ее лапкам и тихо пищал. Так и спали, 
валетом…

однажды утром мы проснулись и не 
нашли попугаев в комнате. пустая клетка 
была настежь открыта. мы обыскали всю 
квартиру. попугаев нигде не было.

– куда они могли деться?! – недоуме-
вали мы и вдруг услышали птичьи го-
лоса. попугаи сидели на краю балкона. 
форточка была приоткрыта.

мы вышли на балкон, стали звать по-
пугаев. кешка сразу полетел к нам, ис-
пуганный и худой, как сосиска. а ксюшка 
раздумывала, что ей делать. вытаращен-
но смотрела вниз, в небо.

– ксюша, иди к нам. цыпа-цып-цып-
цып...

вдруг два голубя пролетели мимо. ксю-
ша что-то крикнула по-своему, по-птичьи. 
голуби недоуменно оглянулись на наш 
балкон, круто спланировали вниз, потом 
вверх. в этот момент ксюшка приняла ре-
шение – расправила зеленые крылышки-
флажки и полетела прочь от нас. но недол-
го она летела. То ли встречный ветерок, то 
ли ослепительный солнечный свет, столь 
непривычные для маленькой птички, сби-
ли ее с курса. комок из зеленых перьев, 
жалобно пища, стал падать. мы с ужасом 
наблюдали за происходящим. кеша в клет-
ке суетился, перепрыгивал с жердочки на 
жердочку, нервно кричал, чувствовал, что 
его самка в беде. а ксюша тем временем 
под аккомпанемент наших воплей удачно 
приземлилась на... голубя. Теперь голубь 
стал падать, быстро и беспорядочно раз-
махивая крыльями.

мы не видели, как птицы коснулись 
земли. не дожидаясь этого, выбежали 
из квартиры и, перепрыгивая через сту-

пени, помчались вниз. во дворе мы птиц 
не нашли. побежали за угол дома и уви-
дели страшную картину. ксюша окровав-
ленным крылом отчаянно била по морде 
кота. серый хищник попытался лапой 
ударить попугая, но ксюша ловко увер-
нулась от удара и, волоча раненое крыло, 
засеменила прочь от кота. серый приго-
товился к прыжку...

– брррысь!!! – сестра замахнулась пал-
кой на кота, и он молниеносно удрал на 
дерево…

мы спасли ксюшу, но она словно не 
рада была этому. грустная сидела в клет-
ке целыми днями, выщипывала свои 
перышки. рана на крыле зажила. ксюша 
могла летать, но не хотела. кешка пры-
гал возле нее, пел ей песенки, вылетал 
из клетки и громко звал ее с карниза. 
раньше ксюша любила сидеть на карни-
зе и наблюдать за всем свысока. Теперь 
ксюшу ничто не волновало. Только когда 
она видела пролетающих за окном птиц, 
напрягалась, вытягивалась и начинала 
часто-часто дышать. мы опять решили 
показать ксюшу ветеринару.

– да здорова она! больные так не ку-
шают! – уверяла нас мама.

– с ксюшей что-то не так. может, де-
прессия у нее.

– депрессия у попугая! – маме было 
смешно…

ветеринар встретил нас дружелюбно, 
как старых знакомых.

– ну что у вас на этот раз? опять кле-
ваться пришли? – спросил он.

мы, перебивая друг друга, стали рас-
сказывать, как ксюша падала с балкона. 
ветеринар, не дослушав нас, расхохотал-
ся. мы с недоумением переглянулись. 
мужчина извинился и, вытирая слезы на 
глазах, попросил продолжить рассказ. 
странное поведение ветеринара нас не-
много обидело. мы сухо описали схватку 
попугая с котом и тоскливое состояние 
ксюши после ее спасения. ветеринар 
осмотрел ксюшу.

– она летать может? – спросил он. 
–да.
– в общем, птица здорова. включай-

те ей веселую музыку, разговаривайте с 
ней. клетку поставьте на светлое место у 
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стены, только не перед окном. и купите 
ей самца.

– мы купили. кстати, ксюша спит вверх 
ногами. Это нормально?

– как это – вверх ногами?! как летучая 
мышь, что ли? 

– да.
– мне надо понаблюдать за попугаем. 

оставьте птицу здесь, а завтра ее заберете.
– а мы клетку не взяли...
– у нас все есть. не беспокойтесь. 

представьте, что вашу ксюшу уложили в 
больницу, что ей показано стационарное 
лечение. идите-ка за мной.

мы прошли в кабинет.
– а вот и палата для нашей пациентки! 

– ветеринар достал из шкафа клетку…
мы с нетерпением ждали следующего 

дня. кеша даже не вышел из клетки. Те-
перь он тосковал.

– скоро мы принесем тебе твою ми-
лую, – сестра просунула руку в клетку и 
погладила кешу.

ветеринар был занят, когда мы приш-
ли к нему. он осматривал черного спа-
ниеля. мы вышли на улицу, постояли 
немного. когда вернулись, мужчина уже 
освободился и мыл руки.

– а, пришли! а ксюша ваша суетится 
без конца.

– да? что с ней?
– незнакомая обстановка пугает ее.
– вы видели, как она спит вниз головой?
– да. удивительный случай! попугай 

давно так спит?
– после первого визита к вам.
– Это когда птица клюнула меня? Так, 

так, так... она тогда летала и много раз уда-
рилась головой о стену... возможно, у нее 
нарушилось мозговое кровообращение. 
а если голова внизу, кровь к ней прилива-
ет... банально, но все-таки перевернутое 
состояние в какой-то степени компенси-
рует недостаточность кровообращения...

глаза у ветеринара горели, казалось, 
он не с нами разговаривал, а с кем-то 
другим, невидимым.

– возможно и другое объяснение. ведь 
есть же в природе висячие попугайчики!

– висячие попугайчики?
– да, да, да! может, у этого попугая кто-

то из предков был висячим попугаем? – 

ветеринар смотрел на нас, как учитель на 
учеников. Только указки ему не хватало.

– может быть. нам точно неизвестно. – 
мы пожали плечами. хотелось поскорей 
забрать ксюшу и уйти домой.

– оставьте здесь попугая еще на пару 
деньков. пожалуйста. я обследую птицу, 
выясню ее родословную. в каком магази-
не вы ее купили? сколько ей лет?

– нам подарили попугая восемь лет 
назад. извините, но мы хотим попугая до-
мой забрать. – уж очень опасным нам по-
казался огонек в глазах ветеринара. он 
долго уговаривал нас оставить птицу, но 
мы ни в какую не соглашались...

– наконец-то отвязались от этого 
спичкоглаза. мне он с первого взгляда не 
понравился, – ворчала сестра по дороге 
домой.

– ага, странный какой-то…
опять у ксюши началось обжорство. 

она часами сидела в кормушке и клева-
ла, клевала зерно. когда корм заканчи-
вался, птица грузно поднималась на жер-
дочку и суетилась – ждала добавки. нам 
пришлось жестко урезать ксюшин паек, 
так как она однажды упала, когда собра-
лась спать. набравшее вес тельце уже не 
удерживалось на жердочке в опрокину-
том состоянии. мы поставили клетку у 
ближайшей к окну стены, и ксюша глаз не 
сводила с неба. когда мимо окна проно-
сились птицы, ксюша кричала им вслед.

– почему она так кричит, будто жалу-
ется, что ее обидели? – однажды спроси-
ла мама.

– наверное, на свободу хочет, – отве-
тила я.

– Так она же погибнет на улице!
– не понимает этого, дурочка.
– ксюша не дурочка, – пробурчала се-

стра.
– дурррочка! дурррочка! – вклини-

лась ксюша в наш разговор.
– дуррочка! – подтвердил кеша.
мы рассмеялись и стали заниматься 

своими делами. а попугаи тем временем 
открыли клетку. ксюше тяжело было летать 
из-за избыточного веса, она просто ходила 
по полу. пришла на кухню, стала крошки с 
пола склевывать. кеша следом за ней семе-
нил. ксюша приблизилась к окну, взлетела 
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на подоконник, а оттуда – в цветочный гор-
шок, который висел сбоку от окна. кеша 
полетел на карниз. мы хотели ксюшу вы-
тащить из горшка. но она по занавеске, как 
альпинист, вскарабкалась под потолок и 
уселась на карнизе рядом с кешей. попугаи 
долго там сидели, грызли какой-то винтик... 
мы уже забыли про них, вышли из кухни. 
вдруг раздался сильный грохот. Это карниз 
упал. по пути он задел цветочный горшок, 
который ударился об стекло и разбил его. 
ароматный весенний ветер ворвался в 
квартиру. ошеломленный кеша уже сидел 
на шкафу, а ксюша 
на подоконнике. 
она все ближе и 
ближе подбира-
лась к опасному 
отверстию.

– ксюша! цып-
цып... – сестра 
медленно подхо-
дила к разбитому 
окну, в вытянутой 
руке держала ку-
сочек хлеба.

ксюша напря-
глась, окинула нас 
быстрым птичьим взглядом, крикнула и 
выпорхнула на улицу. ветер унес ее за угол 
дома, мы сразу потеряли ксюшу из поля 
зрения. побежали вниз, на улицу. долго ис-
кали птицу. Так и не нашли ее...

– может, она к кому-то на балкон упа-
ла. – у сестры слезы текли по щекам.

мы стучались к соседям, обошли все 
квартиры с первого по восьмой этаж. ни 
у кого на балконе попугая не было. за-
плаканные вернулись домой. нам каза-
лось, что мы плохо искали ксюшу. мама 
утешала нас как могла.

– да хорошо вы искали! наверное, кот 
съел попугая...

в конце концов, мы решили больше 
никогда не заводить домашних живот-
ных. кеша дожил до конца своих дней 
одиноким холостяком. сначала он тоско-
вал по ксюше, перья выщипывал у себя 
на брюшке, не вылетал из клетки. а потом 
привык к одиночеству. нам он не достав-
лял никаких проблем, был спокойным и 
послушным попугаем.

как-то раз мы с сестрой сидели за ком-
пьютером, что-то искали в интернете.

– ну-ка, набери «висячие попугайчи-
ки», – попросила сестра.

– чего это ты вдруг вспомнила?
– да так, просто...
в общем, мы узнали, что есть такие по-

пугайчики – нетопыри. о них впервые мы 
услышали от ветеринара. они спят, как 
летучие мыши, вниз головой. во время 
сна эти птицы похожи на зеленые плоды.

– наша ксюша тоже напоминала какой-
то зеленый пузатый фрукт, когда спала, 

– усмехнулась се-
стра.

– ага. а вот еще 
написано, что в 
неволе висячие 
попугайчики жи-
вут недолго.

мы с сестрой 
переглянулись. 
неужели, дей-
ствительно, у 
ксюши предки 
были такие инте-
ресные, и ее силь-
ная тяга к свобо-

де от них передалась? а мы-то думали, 
что ксюша была просто глупой птичкой, 
которую первый неудачный и опасный 
вылет на улицу ничему не научил.

как-никак, а ксюша хоть и недолго, но 
побывала на воле. и это был самый значи-
тельный миг в ее жизни. до этого она только 
и делала, что кушала, спала в клетке, летала 
по комнате. вот и все. наверное, у каждого 
существа в жизни бывает какой-то значи-
тельный миг. для братьев наших меньших в 
большинстве случаев появление потомства 
есть единственное значительное событие. 
и смерть... а для человека? 

мы с сестрой задумались. что нас 
ждет впереди? сколько значительных 
моментов будет у нас в жизни? как мы 
будем вести себя в эти моменты? а ведь 
значительные события могут быть сопря-
жены и с какой-то опасностью. Тут уж не 
обойтись без животного страха. сможем 
ли мы преодолеть его? ведь животный 
страх появляется неспроста. Это барьер, 
который нужно взять...
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